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Жильцов 11-этажки на Пискунова 
обязали снести дом за 350 млн рублей

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Если заводы снизят 
цены, то и оптовая 
торговля на это 
отреагирует.

Сейчас сахар в магазинах Ир-
кутска продают уже по 60 ру-
блей за килограмм, а литровую 
бутылку растительного масла - за 
сотню и дороже. За ноябрь, по 
официальным данным, стоимость 
литра масла выросла в цене на 
13%, а килограмм сахара на 4%. 
Правда, в декабре рост стоимо-
сти этих продуктов превратился 

в ралли - ценники меняются очень 
быстро, поэтому новость о том, 
что правительство решило замо-
розить цены на уровне 46 рублей 
за кило сахара и 110 рублей за 
литр подсолнечного масла, вдох-
новила хозяек Иркутска. Увы, но 
следом пришла другая новость: 
Сибири эти ограничения, по мне-
нию минпромторга, не коснутся. 

- Да, у нас собрались вводить 
только поправочные коэффици-
енты, - рассказывает «КП» - Ир-
кутск» представитель одной 
из крупных оптовых компаний 
Наира Оганисян. - Таких цен, что 
значатся в постановлении, мы при 

нынешней отпускной стоимости с 
заводов просто бы не выдержали. 
Дело в том, что вагоны в Иркутск 
уже едут, в них дорогой сахар 
и дорогое растительное масло. 
Производители отказались пере-
считывать стоимость. И перевоз-
ка тоже стоит денег. Вот сахар 
сейчас предлагается уже по 40,5 
рубля крупным оптом. Это немно-
го, но дешевле, чем было. Но каж-
дый его килограмм при доставке 
в Иркутск вырастет в цене еще 
на 5 рублей. 

Дальше иркутские склады де-
лают свою накрутку и продают 
сахар уже за 47 рублей. Сейчас 

это средняя стоимость по городу 
у крупных оптовиков. 

- У магазинов максимально до-
пустимая наценка на товары пер-

вой необходимости - 20%, - про-
должает Наира Оганисян.

Цены на сахар и растительное масло 
в Приангарье упадут, но незначительно
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Дмитрий МИХАЙЛИН

Нашу страну накрывает 
винный бум.

Марина Бюрнье окончила МГИМО 
и думать не думала, что когда-то будет 
виноделом. Но жизнь распорядилась 
так, что ее мужем стал потомственный 
швейцарский винодел Рено Бюрнье, а 
делом жизни - одноименная их общей 
фамилии винодельня между Ново-
российском и Анапой.

Не нужен 
«совиньон» 
заморский, 
когда есть 
русский 
«красностоп»
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Церковные многодневные посты
• 15 марта - 1 мая  Великий пост• 28 июня - 11 июля  Петров пост• 14 - 27 августа  Успенский   пост• 28 ноября 2021 г. -    6 января 2022 г.  Рождественский  пост

Церковные однодневные посты
Среда и пятница всего года,за исключением сплошных седмиц и Святок• 18 января Крещенский сочельник• 11 сентября Усекновение главы Иоанна Предтечи• 27 сентября Воздвижение Креста Господня

Сплошные седмицы• 7 - 18 января   Святки• 22 - 27 февраля Мытаря и фарисея• 8 - 14 марта Сырная (Масленица)• 3 - 8 мая Пасхальная (Светлая)• 21 - 27 июня Троицкая
Дни особого поминовения усопших

• 6 марта Вселенская  родительская суббота• 27 марта, 
3 и 10 апреля Субботы 2, 3, 4-й седмиц   Великого поста• 11 мая Радоница• 9 мая   Поминовение усопших воинов• 19 июня  Суббота Троицкая• 6 ноября Суббота ДимитриевскаяПраздничный день Строгий пост Пост

Сплошные седмицы Особые дни поминовения усопших

Июль Августпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 3 4
15 6 7 8 9 10 11 2 3 4 5 6 7 812 13 14 15 16 17 18 9 10 11 12 13 14 1519 20 21 22 23 24 25 16 17 18 19 20 21 2226 27 28 29 30 31 23 24 25 26 27 28 29

30 31

Сентябрь Октябрьпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 3 4 5 1 2 36 7 8 9 10 11 12 4 5 6 7 8 9 1013 14 15 16 17 18 19 11 12 13 14 15 16 1720 21 22 23 24 25 26 18 19 20 21 22 23 2427 28 29 30 25 26 27 28 29 30 31

Ноябрь Декабрьпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 3 4 5 6 7 1 2 3 4 58 9 10 11 12 13 14 6 7 8 9 10 11 1215 16 17 18 19 20 21 13 14 15 16 17 18 1922 23 24 25 26 27 28 20 21 22 23 24 25 2629 30
27 28 29 30 31

Январь Февральпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 3 1 2 3 4 5 6 74 5 6 7 8 9 10 8 9 10 11 12 13 1411 12 13 14 15 16 17 15 16 17 18 19 20 2118 19 20 21 22 23 24 22 23 24 25 26 27 2825 26 27 28 29 30 31

Март Апрель
пн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 3 4 5 6 7 1 2 3 48 9 10 11 12 13 14 5 6 7 8 9 10 1115 16 17 18 19 20 21 12 13 14 15 16 17 1822 23 24 25 26 27 28 19 20 21 22 23 24 2529 30 31 26 27 28 29 30

Май Июньпн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс1 2 1 2 3 4 5 63 4 5 6 7 8 9 7 8 9 10 11 12 1310 11 12 13 14 15 16 14 15 16 17 18 19 2017 18 19 20 21 22 23 21 22 23 24 25 26 2724 25 26 27 28 29 30 28 29 3031

Слушайте пресс-конференцию 
Владимира Путина в прямом эфире 
Радио «КП» - 17:00

Вот в чем вопрос!

Татьяна Петрова продала свое жилье и 
взяла взаймы, чтобы купить «двушку», 

из которой должна выселиться.

Каждому 
покупателю - 
православный 
календарь на 2021 
год в подарок!
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Андрей СИНЬКОВ

Владельцы квартир 
проиграли все суды, 
им уже направили 
предупреждающие 
письма, на демонтаж 
здания потребуется 
около 350 миллионов 
рублей.

- Покупали сразу две кварти-
ры в доме: одну для себя, вто-
рую для сына. Он женился, и мы 
стали жить на соседних этажах. 
А теперь двумя семьями можем 
остаться без жилья, - вздыхает 
жительница 11-этажки по улице 
Пискунова, 40 Татьяна Петрова. 
Про эту многострадальную высо-
тку «Комсомолка» рассказывала 
еще прошлой зимой. Тогда суд 
обязал Татьяну, а также 90 ее 
соседей не просто освободить 
квартиры, но и снести дом. При-
чем за счет жильцов.

ОПАСНОЕ ЗДАНИЕ 
А началась история этой про-

блемной высотки в 2008 году. 
Тогда посреди частного сектора 
началось строительство дома. 
При этом разрешительных доку-
ментов у застройщика не было, 
однако многие покупатели разо-
брали квартиры еще на стадии 
котлована либо на стадии воз-
ведения первых этажей.

- В конце 2009 года мы поку-
пали нашу двушку по цене почти 
33 тысячи рублей за квадратный 
метр, - рассказывает Татьяна Пе-
трова. - Продали свое жилье, за-
няли у родных, взяли кредит и 
полностью оплатили. При покупке 
мы, конечно, проверяли все доку-
менты. У застройщика было раз-
решение на строительство имен-
но многоэтажного жилого дома. 

Однако, когда «коробка» уже 
стояла, все 11 этажей были по-
строены, а большая часть квартир 

распродана, нача-
лись проблемы. Экс-
пертиза доказала, 
что в многоэтажке 
жить опасно: из-за 
нарушений, допу-
щенных при воз-
ведении, она недо-
статочно прочная и 
при землетрясении 
может развалиться, 
не были соблюдены 
и правила пожарной 
безопасности. 

Когда стадия го-
товности высотки 
была около 84%, 
дом и вовсе призна-
ли самовольной постройкой, объ-
ектом незавершенного строитель-
ства. Несмотря на это владельцы 
квартир стали заселяться, когда в 
здании еще не было ни отопления, 
ни горячей воды. Позже собствен-
ники квартир организовали ТСЖ, 
заключили договоры с ресурсос-
набжающими организациями. 
Вскладчину сделали водоотведе-
ние, отремонтировали кровлю, 
установили домофон и систему 
видеонаблюдения. Не сделали раз-
ве что лифт и не облагородили 
территорию.

ПЕРЕПРОДАЖИ 
НА ВТОРИЧКЕ

- Администрация города не-
сколько лет судилась с застрой-
щиком, - говорит Татьяна Петрова. 
- Но в 2013 году между ними было 
заключено мировое соглашение. 
В нем было около 12 пунктов, ко-
торые застройщик обещал устра-
нить. Поэтому мы и наши соседи 
через суд смогли оформить право 
собственности и зарегистриро-
вать его в Росреестре. Никаких 
препятствий при регистрации не 
было.

После этого некоторые даже 
смогли продать свои квартиры на 
вторичном рынке. Среди покупа-

телей оказа-
лась и Елена 
Гаркина.

- В 2016 го-
ду мы купили жилье в ипотеку, 
- рассказывает Елена. - Все до-
кументы у продавца были, сделка 
была зарегистрирована в Росре-
естре. Ведь 2013 году суд решил, 
что жить в доме безопасно. Никто 
и предположить не мог, что дому 
грозит снос.

Пожить спокойно в своей но-
вой квартире Елене Гаркиной уда-
лось всего несколько месяцев. В 
декабре все того же 2016 года 
состоялся новый суд. Дом было 
все-таки решено снести. В ответ 
жильцы подали апелляцию. Это не 
помогло. В декабре 2019-го суд 
постановил, что жильцы все-таки 
должны снести здание! По зако-
ну этим должна заниматься ком-
пания-застройщик, но ее уже не 
существует, поэтому исполнение 
решения легло на плечи жильцов.

ДОПЛАЧИВАТЬ БУДУТ 
ВНУКИ?

- По самым скромным подсче-
там на снос нам потребуется око-
ло 350 миллионов рублей, - го-
ворит Татьяна Петрова. - Причем 
непонятно, как собирать эту сум-
му. Все должны будут выложить 
поровну? Впрочем, это неважно. 
Все равно такую сумму мы со-
брать не сможем. Еще наши внуки 

будут доплачивать. Мы выходили 
с плакатами на улицу, никто нас 
не услышал.

- Конечно, мы не найдем таких 
денег, - добавляет еще одна жи-
тельница дома Ольга Агеенко. - 
У меня в семье, например, двое 
детей. Еще 600 тысяч кредита 
платить, который мы брали на ре-
монт. Главное, идти некуда. На-
верное, в центре города поставим 
палатки и будем жить там.

В июне этого года вышел указ 
о предоставлении единовремен-
ной выплаты жильцам дома на 
Пискунова, 40. 

- Мы не согласны с такой 
компенсацией, - говорит Елена 
Гаркина. - В указе сказано, что 
ее размер 47 тысяч рублей за 
квадратный метр, но мы за свое 
жилье заплатили больше. Я, на-
пример, покупала за эти деньги 
квартиру в 2016 году в черновой 
отделке. А что делать с ипотека-
ми, кредитами? 

На днях стало известно, что 
к делу подключились судебные 
приставы. Они уже начали кон-
тролировать снос многоэтажного 
дома на Пискунова, 40. Каждому 
владельцу квартир пришло преду-
преждающее письмо из регио-
нального УФССП.

- Будем проводить новое со-
брание, решать, как отстаивать 
наш дом дальше, - грустно за-
ключают жильцы.

Эти и другие новости 
Иркутска 

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней 
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Жильцов 11-этажки на Пискунова 
обязали снести дом за свой счет 

ТРАГЕДИЯ
Пожарный в 
Бурятии погиб, 
снимая кошку 
со столба

СУД ДА ДЕЛО
Чиновник из 
Иркутской области 
увеличил зарплату 
сам себе

ЖИВОЙ УГОЛОК
Медведица Андрейка 
и маламут Роми 
подружились в зоопарке 
на берегу Байкала

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
«Классный учитель - 
2020»: «КП» выбирает 
лучшего педагога 
Приангарья

Дом возвели с нарушениями и 
разрешения на строительство нет.

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.

 - Значит, сладкой продукцией из этой 
партии они будут торговать уже по 58,4 
рубля. Если сбавят цену на заводах, - де-
шевле окажется продукт и в магазинах. 

Словом, все зависит от того, какие 
цены будут на заводах Краснодара, Баш-
кирии, Воронежа, откуда к нам везут 
продукцию. Когда прошлым летом не-
довольные производители вынуждены 
были (из-за большого урожая свеклы) 
продавать свою продукцию дешевле 
30 рублей за кило, то и в наших ма-

газинах стояла цена 36 - 38 рублей. 
Ну, чем меньше сахара мы едим, тем, 

как говорят диетологи, лучше. По оцен-
кам Иркутскстата, мы сыплем сладость 
в чай более чем щедро. И расходуем его 
столько, что на каждого приходится на 
3,8 килограмма больше нормы. Ничего 
хорошего в этом нет, один сплошной 
диабет и ожирение.

Растительных масел иркутяне то-
же едят больше нормы - практически 
на литр в год. Но в целом это немно-
го. Ну не переходить же хозяйкам на 
малополезный маргарин! А цены-то 

растут. Разбираемся с экспертом. 
- Что касается растительного масла, 

то в последнее время цены резко скак-
нули, - продолжает Наира Оганисян. 
- Совсем недавно литр стоил около 90 
рублей, сейчас 105. Но мы все-таки 
удерживаем стоимость за счет большо-
го ассортимента. Накрутка у них тоже 
фиксированная. 

Масла к нам везут из Краснодарского 
края и с Алтая. Но возможность купить 
сибирскую продукцию, - а в Иркутске 
есть собственный завод, - дает возмож-
ность держать цену. 

 ■ КОШЕЛЕК

Цены на сахар и растительное масло в Иркутске 
упадут, но незначительно

КОММЕНТАРИЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ
Руслан БОЛОТОВ, мэр 
Иркутска:

Нужна 
реконструкция, 
а не обычный 
ремонт

- Дом на Пискунова, 40 был 
построен незаконно, - проком-
ментировал ситуацию во время 
своей пресс-конференции мэр 
Иркутска Руслан Болотов. - 
У него не было разрешения на 
строительство, проектной до-
кументации. Кстати, ее до сих 
пор нет. Поэтому ввести в экс-
плуатацию здание невозможно. 
Более того, он представляет 
угрозу для жильцов. 

Да, после заключения миро-
вого соглашения часть жильцов 
действительно узаконили свое 
право. Этим людям должна быть 
оказана государственная по-
мощь. Акт обследования объ-
екта говорит о том, что многие 
вещи там нужно доводить до 
современных норм. Считаю, что 
это невозможно. Нужен новый 
проект. Он должен быть раз-
работан с нуля. Но жителей 
из дома все равно придется 
выселять, так как нужна ком-
плексная реконструкция зда-
ния. Обычным ремонтом здесь 
не обойтись. 

У губернатора, у меня и пра-
воохранительных органов пози-
ция одна: человек, породивший 
эту ситуацию, должен понести 
наказание. Кроме того, нужно 
определить, сколько точно че-
ловек купили квартиры в этом 
доме, а не являются аффили-
рованным застройщиком. Ре-
альным собственникам должна 
быть выплачена субсидия. 

Картина дня: 

МНЕНИЕ МАРКЕТОЛОГА
Павел ЧЕБУНИН, маркетолог, 
экономист

Все зависит от доллара
- Я думаю, что если цена на растительное масло бу-

дет фиксированной, то производители первым делом 
сократят ассортимент. Есть дорогие сорта и марки, 
есть дешевые. Вот и будут преобладать те, что от-
носятся к нижнему ценовому сегменту. 

Что касается сахара, то в прошлом году он просто 
продавался по слишком низкой цене. А на самом деле 
все зависит от того, какой курс доллара. Почему? За 
доллары покупаются комплектующие для техники на 
заводах. Даже в стоимости десятка обычных куриных 
яиц и мяса, которыми мы себя полностью обеспечива-
ем благодаря работе наших фабрик, приходится учи-
тывать стоимость импортного оборудования и кормов. 

Татьяна Петрова продала 
свое жилье и взяла 

взаймы, чтобы купить 
«двушку», из которой 
должна выселиться.
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 ■ ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Сегодня, 17 декабря, 
юбилей отмечает депутат 
Государственной Думы 
Федерального Собрания 
РФ Сергей СОКОЛ. 

От всей души поздравляем Вас, 
Сергей Михайлович, с этим за-
мечательным торжеством. Же-
лаем успехов в работе и во всех 
начинаниях, здоровья, счастья, 
благополучия!

С уважением,
издательский дом 
«Комсомольская правда». Пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

«К
П»

Сибиряк отбил женщину 
у насильника и получил 
за это медаль
Любовь АРБАТСКАЯ

23-летний Владимир Роговский 
задержал преступника, который 
пытался душить жертву, и 
передал его полиции.

«Помогите, убивают!» - из последних сил 
кричала женщина на безлюдной улице в Чи-
те. Зимним вечером в феврале 2020-го она 
вышла погулять во двор с собакой и не за-
метила, как сзади к ней подкрался незна-
комец. Повалил на снег и давай душить…

В соседнем дворе гуляли местные парни. 
Услышав вопли, один из них, Владимир 
Роговский, рванул на помощь. 

- Я сразу побежал на крики и оттащил 
мужчину от женщины, заломил ему руки 
и стал крепко держать, чтобы он не мог 
встать с земли и убежать, - рассказал «Ком-
сомолке» Владимир. - Со мной был еще 
один товарищ, мы вызвали полицию. На-
павший извивался, умолял его простить 
и отпустить. 

Парень говорит, что без труда справился 
со взрослым мужчиной. Он увлекается тя-
желой атлетикой, так что сил хватает. Да 
и преступник, по словам Владимира, сред-
ней комплекции и не слишком высокий, 
оказался явно слабее. Позже выяснилось, 
что он вдобавок был под действием токси-
ческих веществ.

- Женщине мы вызвали скорую помощь, - 
вспоминает герой. - Конечно, она сначала 
была сильно шокирована, но когда немного 
отошла, поговорил с ней. Поблагодарила 
за спасение. 

Номерами телефонов обменяться не 
успели. Позже, когда пострадавшая при-
шла в себя, опубликовала в соцсетях пост-
благодарность. Видимо, надеялась отыскать 
парня и еще раз сказать ему спасибо. И Вла-
димир увидел это послание, но… скромно 
промолчал о своем геройстве. Да что там, 
даже родным и друзьям об этом не спешил 
рассказывать! 

Какого было их удивление, когда Влади-
мира на днях наградили, все-таки следо-
ватели восстановили всю картину престу-

пления и наш герой получил заслуженную 
медаль Следственного комитета России 
«Доблесть и отвага». 

- Если бы Владимир вовремя не оказался 
рядом и не обезвредил преступника, про-
изошла бы трагедия, - уверен руководитель 
СУ СКР по Забайкалью Юрий Русанов, вру-
чивший ему награду. - Сотрудники выяс-
нили, что злоумышленник не раз нарушал 
закон и привлекался к уголовной ответ-
ственности, в том числе за насильственные 
преступления. 

На мужчину завели уголовное дело, оно 
уже в суде. Скоро он услышит приговор. 

Владимир Роговский сейчас на защите 
страны - он проходит службу по призы-
ву в учебном центре Восточного военно-
го округа в Чите. Медаль ему прикрепили 
прямо к военной форме.

- Если не останусь служить по контракту, 
то вернусь на железную дорогу - до при-
зыва я работал помощником машиниста, - 
говорит солдат. - Кстати, жизнь я спасал 
впервые. 

Парад Подарков

«В  соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины  «Новогодний марафон» даю согласие Иркутскому филиалу акционерного общества «ИД 
«Комсомольская правда» (664047, г. Иркутск, ул. Партизанская, 75, тел. (3952) 208-001) на обработку моих персональных данных, а именно: фамилии, имени, отчества; номера  мобильного телефона - то есть на совершение действий, предусмотренных  
п. 3, п. 5 ст. 3  Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных». Оператор вправе передать данные третьим лицам и/или продолжить обработку персональных данных без моего согласия при наличии оснований, указанных в пунктах 
2 - 11 части 1 статьи 6, части 2 статьи 10 и части 2 статьи 11 Федерального закона № 152-ФЗ «О персональных данных» от 27.07.2006. Настоящее соглашение действует со дня его подписания и до момента его письменного отзыва.

1. Ответьте на вопросы викторины
2. Заполните отрывную часть купона
3. Передайте в редакцию издательского дома 
     «Комсомольская правда» до 22 декабря 2020 г. 
    любым удобным способом:
✦ сбросить купон в почтовый ящик КП по адресу: 
    ул. Партизанская, 75
✦ Viber/WhatsApp 8-950-050-40-12, 8-964-100-88-89
✦ эл. почта Margarita.s@phkp.ru
рЕЗУЛЬТаТЫ - 3, 10, 17 и 24 дЕкаБрЯ 2020 Года 
Подробности на irk.kp.ru
Внешний вид подарка может отличаться от изображения

✁
✁

№ №воПроСЫ  
вИкТорИНЫодарков

«В  соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины  «Новогодний марафон» даю согласие Иркутскому филиалу акционерного общества «ИД 

Внешний вид подарка может отличаться от изображения
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55
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1. Когда в России празднуют 
день рождения Деда Мороза?

2. Родина Деда Мороза?

3. Зимнее явление, которое да-
же с предупреждениями роняет 
людей?

Ф.И.О. 

Телефон

Андрей СИНЬКОВ

Песику, 
которого 
назвали 
Малыш, никак 
не мешает его 
особенность.

«Чудо природы!» 
- так жительница 
небольшого забай-
кальского села Алек-
сандровский Завод 
Татьяна Терентьева 
называет щенка, ко-
торый недавно родил-
ся у ее собаки. Дело 
в том, что малыш по-
явился на свет… с пя-
тью лапами. А у двух 
его братьев, родив-
шихся на несколько 
минут раньше, как и 
у других сородичей, 
четыре.

- Пятая лапка раз-
вита из коленного су-
става, - рассказывает 
Татьяна Терентьева. - 
Она подвижная, чуть 
короче основной, 
есть даже один палец 
с коготком. Мешает 

ли она щенку? Разве 
что при ходьбе его 
здоровая лапка не-
много косолапит.

Своего особенного 
щенка сибирячка на-
звала Малыш. Жен-
щина говорит, что 
он растет активным, 
смышленым, а глав-
ное, очень предан-
ным.

- Я отношусь к нему 
как к своему ребеноч-
ку, - улыбается Татья-
на Тереньтева. - Часто 
балую вкусняшками, а 

в ответ получаю еще 
больше любви.

Удивились рожде-
нию чудо-малыша и 
местные ветеринары. 
Кстати, специалисты 
выяснили, что сра-
зу после рождения 
пятую конечность 
песику можно было 
ампутировать, это 
не нанесло бы вреда 
его здоровью. Но хо-
зяйка отказалась от 
операции, говорит, 
испугалась за своего 
любимца.

Утерянные аттестат и приложение к аттеста-
ту об окончании 11 классов, выданные МОУ 
«Гимназия 44» г. Иркутска в 2011 году на имя 
Конджария Лии Вахтангиевны, считать недей-
ствительными.

Обсуждение - 
на kp.ru
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 ■ НУ И НУ!

Щенок с пятью лапами 
родился в Забайкалье

Татьяна Терентьева назвала 
особенного пушистика Малышом. 

Сейчас Владимир проходит службу 
по призыву, медаль прикрепили 

прямо к военной форме.
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Игорь КОБЗЕВ: 

Лесная отрасль должна уйти  
из теневого бизнеса
Дарья АМУРСКАЯ

Губернатор Иркутской области 
принял участие в форуме «ЛПК 
360: новая эпоха развития».

Состоялся отраслевой форум «ЛПК 
360: новая эпоха развития». Это ме-
роприятие четвертый год подряд 
становится диалоговой площадкой 
для лесной отрасли. В этом году оно 
прошло в смешанном формате - он-
лайн и офлайн. Участие в работе фо-
рума принял губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. 

Глава Приангарья рассказал, как 
в регионе организована работа по ле-
совосстановлению, созданию лесо-
питомников. 

- Уверен, этот опыт стоит внедрять 
по всей стране, - заявил Игорь Кобзев.

Губернатор также сообщил, что 
в этом году Иркутской области уда-
лось значительно продвинуться 
в борьбе с нелегальными заготови-
телями древесины. 

- Моя позиция не меняется. Лес-

ная отрасль должна уйти из теневого 
бизнеса, - подчеркнул глава региона.

На форуме обсуждались перспекти-
вы и проблемы лесопромышленного 
комплекса в целом. 

- Одной из главных тем стала работа 
в новых реалиях, - отметил глава ре-
гиона. - Пандемия коронавирусной 
инфекции больно ударила по лесо-
промышленному комплексу страны. 
Иркутская область - не исключение. 
А ведь это одна из основных отрас-
лей нашей экономики. В регионе на-
считывается более 1600 предприятий 
ЛПК. 

Игорь Кобзев сообщил, что встре-
чался с бизнесменами, выслушал 
их проблемы и что уже принят ряд 
мер. В частности, почти втрое уве-
личен объем отпуска леса для малого 
и среднего бизнеса. Также по итогам 
обращений главы Приангарья в Пра-
вительство РФ в регион привлекалась 
дополнительная иностранная рабочая 
сила.

- Участие в такого рода форумах не-
обходимо, - прокомментировал итоги 

мероприятия губернатор. - На подоб-
ных площадках представители разных 
регионов страны могут обменяться 

опытом и предложениями, презен-
товать свою территорию потенциаль-
ным инвесторам.

Дарья АМУРСКАЯ

Территории УОБО уже 
получают юбилейные 
поручения. 

Губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев провел за-
седание Совета по делам Усть-
Ордынского Бурятского округа. 
В 2022 году УОБО будет отмечать 
85-летие. К этой дате уже даются 
юбилейные поручения. 

Первое прозвучало на откры-
тии школы в поселке Целинном 
Нукутского района: с нового учеб-
ного года здесь должно начаться 
изучение бурятского языка. 

Также администрации Баянда-
евского района поручено обеспе-
чить создание условий для рабо-
ты этнографического комплекса 
под открытым небом в селе Ба-
яндай. Администрация Эхирит-Бу-
лагатского района должна будет 
подготовить проектно-сметную 
документацию и обеспечить стро-
ительство ипподрома. Представи-
телям бизнеса предложено под-
готовить проект строительства 
начальной школы - детского сада 
в деревне Грязная Боханского 
района. Администрации посел-
ка Усть-Ордынского к юбилею 
округа нужно будет капитально 
отремонтировать улицу Ленина 
и два жилых дома.

На  заседании Совета глава 
Приангарья наградил лучших ра-
ботников агропромышленного 
комплекса округа. 

Почетный знак «Заслуженный 
работник сельского хозяйства 
Иркутской области» вручен ди-
ректору сельхозпредприятия «Ту-

гутуйское» Эхирит-Булагатского 
района Владимиру Монхоеву.

Победителями областного 
трудового соревнования в сфе-
ре АПК в 2020 году в номинации 
«Лучшее муниципальное образо-
вание» признаны Эхирит-Булагат-
ский и Нукутский районы. Мэры 
этих территорий Геннадий Осо-
доев и Сергей Гомбоев получили 
дипломы минсельхоза региона 
и наградные кубки.

Отмечены и победители в но-
минации «Лучший предпринима-
тель». 

Заместителю председателя 
Заксобрания региона Кузьме 
Алдарову вручена награда Все-
бурятской ассоциации развития 
культуры.

Также представителям АПК 
округа переданы благодарности 

Министерства сельского хозяй-
ства РФ.

Губернатор выразил всем 
участникам торжественной це-
ремонии особую признательность 
за профессионализм и  ответ-
ственность. 

- Ваша ежедневная работа - это 
основа социальной стабильности 
и благополучия жителей наше-
го региона,  - подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Глава региона также вручил 
дипломы сельхозпредприятиям 
округа, включенным в  первый 
областной реестр базовых хо-
зяйств агропромышленного 
комплекса на 2021 год. Реестр 
сформирован министерством 
сельского хозяйства Приангарья 
по поручению, озвученному в По-
слании губернатора Законодатель- 

ному собранию в марте 2020 года.
Всего на конкурс поступило 19 

заявок от сельхозпроизводите-
лей. По итогам статус базового 
хозяйства получили 14 органи-
заций региона, из которых семь 
ведут свою деятельность на тер-
ритории Усть-Ордынского Бурят-
ского округа. 

- Необходимо совершенство-
вать инструменты развития 
отрасли,  - отметил Игорь Коб-
зев.  - Именно базовые хозяй-
ства должны стать локомотивом 
социального и экономического 
развития округа, содействовать 
модернизации агропромышленно-
го комплекса, развитию предпри-
ятий по хранению, переработке 
и сбыту продукции, обеспечению 
продовольственной безопасности 
региона. По мере становления 
и укрепления базовых хозяйств 
вырастут производственные по-
казатели, увеличатся налоговые 
отчисления в бюджеты разных 
уровней и, самое главное, воз-
растут доходы жителей села. 

Губернатор подчеркнул, что 
инициатива развития должна 
исходить от руководителей хо-
зяйств. Им необходимо предста-
вить производственные планы 
на ближайшие пять лет. А пра-
вительство региона будет соз-
давать условия для их реализа-
ции, в том числе с привлечением 
федеральных средств в рамках 
госпрограмм.

Как отметил заместитель 
губернатора Иркутской об-
ласти - руководитель адми-
нистрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анатолий 
Прокопьев, сельское хозяйство - 

основной род занятий на терри-
тории УОБО. В 2020 году доля 
валовой продукции по основным 
видам - молоко, мясо, зернобобо-
вые - в округе составила 29,1% 
ко всему объему в Иркутской об-
ласти.

Сельхозтоваропроизводители 
округа активно пользуются раз-
личными мерами господдержки, 
что способствует развитию от-
расли. С 2012 года, с начала 
реализации государственной 
программы «Развитие сельского 
хозяйства Иркутской области», 
гранты «Начинающий фермер» 
и «Агростартап» получили 350 
фермерских хозяйств округа, 
построено и возводится 60 се-
мейных животноводческих ферм 
молочного и мясного направле-
ния, 17 сельскохозяйственных 
кооперативов получили до 30 млн  
рублей каждый на развитие ма-
териально-технической базы. 
В 2020 году сельхозпредприятие 
округа выиграло грант на строи-
тельство фермы на 200 голов. Ак-
тивно включаются муниципальные 
образования округа и в реализа-
цию мероприятий комплексного 
развития сельских территорий.

- На территории округа и в дру-
гих районах Иркутской области 
в настоящее время наработана 
структура производства хозяй-
ствующих субъектов. Анализ их 
состояния и перспектив развития 
четко определяет предпосылки 
организации производственной 
кооперации, создания и станов-
ления базовых хозяйств. Это даст 
импульс к развитию всех сельхо-
зорганизаций, - сказал Анатолий 
Прокопьев.
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Глава региона подчеркнул, что опыт Приангарья в сфере 
восстановления лесов можно распространять по всей стране.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В 2022 году Усть-Ордынский Бурятский округ отметит 85-летие
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Руководитель Приангарья вручил 
награды лучшим работникам АПК.
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8 декабря не стало послед-
него министра обороны СССР 
и последнего советского мар-
шала Евгения ШАПОШНИ-
КОВА. Военный обозреватель 
«КП» Виктор БАРАНЕЦ 
много раз с ним встречался. 
Но особенно ему запомнился 
один день из жизни маршала 
- последний день СССР...

«АТОМНЫЙ СКИПЕТР»
25 декабря 1991 года на-

роду было объявлено о кон-
чине Советского Союза (как 
это происходило - читайте 
на сайте kp.ru). Первый и 
последний Президент СССР 
Горбачев должен был сло-
жить полномочия.

Вечером, в 19.38, на ку-
поле Кремлевского двор-
ца спускали красный флаг 
Союза. В здании Минобо-
роны  пожилые генералы и 
полковники не стеснялись 
слез. А молодые капитаны 
и лейтенанты, закрывшись 
в кабинетах машинисток, 
весело пили шампанское с 
барышнями.

В это время Горбачев дол-
жен был передать Ельцину 
«ядерный чемоданчик». Мне 
довелось быть свидетелем 
этих событий...

Около 19.30 в кабинете 
маршала Шапошникова за-
бренчал телефон. Среди чер-
товой дюжины других аппа-
ратов он был самым новым 
- я увидел его еще в августе. 
Этот телефон установили на 
тумбочке по левую руку от 
министра - ближе всех. При 
прежнем министре - марша-
ле Язове на его месте стоял 
такой же - цвета слоновой 
кости, с золотистым гербом 
СССР и красной полоской с 
белыми буквами: «ПРЕЗИ-
ДЕНТ СССР». В тот вечер 
маршал приказал дежурному 
по приемной никого с ним 
не соединять: Шапошников 
ждал звонка Ельцина…

Дежурный, подполков-
ник ВВС выдворял из при-
емной всех, кто пытался 
прорваться к маршалу. 

Такого раньше не случа-
лось…

Став в августе 1991-го, 
после провала ГКЧП, ми-
нистром обороны СССР, 
Шапошников начал вхо-
дить в образ Необычайно 
Демократичного Начальни-
ка. Любил повторять: «Две-
ри моего кабинета для всех 
открыты». Я и сам однажды 
был удивлен, с какой лег-
костью меня допустили в 
кабинет маршала...

С утра до позднего вечера 
шли к Шапошникову хо-
доки: депутаты, ветераны, 
солдатские матери, просто 
жалобщики. Рабочий день 
маршала длился по 16 - 17 
часов.

Но азарт быстро стал уга-
сать, когда маршал понял: 
если работать в таком режи-
ме, его надолго не хватит. 

Зайдя в его приемную ве-
чером 25 декабря, я увидел, 
как дежурный щелкал клави-
шами компьютера. Подпол-
ковник… играл в «Тетрис». 
Рядом работал телевизор. 
Горбачев втолковывал - по-
чему он уходит. Но под-
полковник отключил звук. 
Президент СССР мешал ему 
сосредоточиться…

Только когда зазвонил 
телефон внутренней связи, 
наждачный голос дежурного 
стал бархатным:

- Слушаюсь, товарищ мар-
шал! Будет исполнено!

...Раздался еще звонок, и 
дежурный буркнул в трубку:

- Маршал у президента!
Но тут же, бросив взгляд на 

экран телевизора, где мед-
ленно стекало по флагштоку 
алое полотнище, уточнил:

- У быв-ше-го…
Об этом дне Ельцин за-

благовременно предупредил 
Шапошникова: они вместе 
поедут в Кремль принимать 
у Горбачева «ядерный чемо-
данчик». Момент передачи 
«ядерного скипетра» озна-
чал апофеоз долгожданной 
победы Ельцина.

Как только Горбачев окон-
чил свою скорбную телеречь, 
Ельцин связался с Шапош-
никовым по телефону и оша-
рашил:

- Евгений Иванович, я не 
могу. Езжай один.

Шапошников насторо-
жился:

- Борис Николаевич, дело 

деликатное. Не знаю, пере-
даст ли Горбачев «хозяй-
ство» мне одному.

В голосе Ельцина появи-
лась нота свирепости:

- Шта?! Если будут ослож-
нения, позвоните мне.

И маршал отправился в 
Кремль.

В Минобороны ломали 
голову: был это выпендреж, 
рассчитанный на униже-
ние Горбачева, или Борис 
Николаевич еще не вышел 
из радостного похмелья по-
сле подписания в Беловежье 
смертного приговор Союзу.

 «ВЫ, ВОЕННЫЕ,
БЕРЕТЕ ВЛАСТЬ...»

Прибыв в Кремль, Ша-
пошников застал Горбачева 
в натужно бодром располо-
жении. Таким же он был и 
месяц назад, на секретной 
аудиенции, когда, угостив 
маршала кофе, президент 
произнес пылкую речь о не-
обходимости спасти Союз. А 
в конце ошпарил:

- Вы, военные, берете власть 
в свои руки, сажаете удобное 
вам правительство, стабили-

зируете обстановку и 
уходите в сто-

рону…
Ш а -

пошни-
ков воз-

разил - такое 
может закончиться 

«Матросской Тишиной». 
Предыдущий министр обо-

роны Язов как раз за это и 
арестован...

Поняв, что маршал не тот 
человек, на которого можно 
ставить, Горбачев дал задний 
ход:

- Ты что, Женя? Я ничего 
не предлагал. Просто излагаю 
варианты.

После этого отношения 
между Горбачевым и Ша-
пошниковым стали оконча-
тельно прохладными. Ведь 
маршал стал министром обо-
роны СССР с подачи Ельци-
на и оказался «слугой двух 
господ». А когда Ельцин в 
Беловежье подписал договор 
о развале Союза, он позво-
нил Шапошникову. Вскоре 
на связь с министром вышел 
Горбачев. И стал расспраши-
вать, что там «натворил» Ель-
цин. Шапошников переска-
зал ему все. Почти все.

Горбачев вскипел:
- Не вмешивайся! Из этого 

ничего не выйдет!
Шапошников ответил:
- Быть может, это един-

ственный выход… ...

Когда на этот раз Шапош-
ников приехал в Кремль к 
Горбачеву, тот без возраже-
ний расписался на докумен-
тах о передаче «ядерного че-
моданчика». И бумаги были 
отправлены под охраной к 
Ельцину. Но сам «чемодан-
чик» Шапошников должен 
был доставить Ельцину лишь 
после того, как тот подтвер-
дит получение документов с 
подписью Горбачева.

Один знакомый офицер 
Генштаба в тот день предель-
но красноречиво ответил мне 
на вопрос: кто вместо прези-
дента примет решение, если 
ядерная угроза случится в мо-
мент, когда «чемоданчик» до 
него еще не доехал?

- А хрен его знает!

ПОСЛЕДНЯЯ ТОЧКА
…Машина Шапошникова 

в сопровождении иномарок 
с пуленепробиваемыми сте-
клами мчалась из Кремля к 
«Белому дому». В одной из 
них на заднем сиденье сидели 
два капитана 1 ранга. Между 
ними стоял тот самый «ядер-
ный чемоданчик», который 
от множества похожих на не-
го кейсов внешне мало чем 
отличался (разве лишь тем, 
что рядом с ним лежал тол-
стый кофр - пункт мобильной 
космической связи).

Позже в своем дневнике 
Шапошников напишет: «Так 
в тот вечер произошло еще 
одно, незаметное для многих, 
событие, которое позволило 
спокойно обеспечить непре-
рывное управление ядерными 
силами».

Насчет спокойствия и не-
прерывности маршал явно 
лукавил. Но в тот вечер Ель-
цин окончательно получил 
от Горбачева все что хотел. 
Последняя точка в истории 
СССР была поставлена.

ТЕЛЕГРАММА

Был такой случай…
Однажды Горбачев сообщил Шапошникову о телеграмме от трех 

полковников Ракетных войск стратегического назначения (РВСН) с 
предупреждением: не сохраните Союз, перенацелим ракеты на Кремль.

Маршал долго объяснял, что никто в стране не может запускать 
ракеты без участия президента, министра обороны и начальника Ген-
штаба - так устроена система управления, «ядерные чемоданчики». 
Без них ничего не взлетит. И телеграмму можно считать бредом. Тем 
не менее Шапошников сказал, что готов провести расследование. И 
попросил показать ему телеграмму с фамилиями полковников.

Горбачев отказался. Что породило у маршала подозрения. Позже 
Шапошников признался: «Думаю, не было телеграммы, а провокация 
исходила из окружения Горбачева. Оно было не в состоянии посо-
ветовать ему хоть что-то для сохранения Союза».
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Именно Ельцин продавил кандидатуру маршала авиации 
Евгения Шапошникова на должность министра обороны 

СССР. И получил на этом посту «своего человека».

Так выглядит знаменитый 
«ядерный чемоданчик».
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Как маршал Шапошников 
«ядерный чемоданчик» 

от Горбачева к Ельцину увез

Как наша разведка 
добыла секреты 

атомной бомбы - 
в эксклюзивном 

интервью главы СВР Сергея 
Нарышкина на сайте

История современности
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Окончание. Начало 
читайте на < стр. 1.

Одно из вин Бюрнье на-
зывается «Люблю».

- Меня многие отговари-
вали от этого названия, - 
рассказывает Марина. - Го-
ворили - «удешевляет». Но 
я как-то вышла на балкон 
нашей винодельни, посмо-
трела на эти пейзажи, и это 
первое и единственное, что 
пришло мне в голову. Я это 
все именно люблю.

ВЕРИТЬ В СЕБЯ
Россию настиг - и про-

должает накрывать - вин-
ный бум. Дело не только в 
том, что все больше рус-
ских предпочитают вино 
другим напиткам, хотя ста-
тистика потребления вина 
в России неуклонно растет, 
а потреб ления, например, 
водки - так же неуклонно 
падает.

Дело еще и в том, что 
все больше вина в России 
производится. Кстати, во-
преки распространенному 
мнению, в России потре-
бляют преимущественно 
русское вино - соотношение 
с импортом тут 70 на 30. Дру-
гой вопрос, что в этих 70 про-
центах только 30 - настоящее 
вино из винограда, выращен-
ного в России, а 40 - так на-
зываемый балк, виноматери-
ал, который произведен где 
угодно, а здесь просто разлит 
в бутылки.

Между тем по новому За-
кону о вине, вступившему 
в силу этим летом, русским 
вином может считаться толь-
ко напиток, произведенный 
на территории России, из 
винограда, выращенного в 
России. Именно его произво-
дителей государство всячески 
поощ ряет и поддерживает. 
Все остальное отныне назы-
вается винными напитками 
и, судя по намерениям госу-
дарства, скоро вообще уйдет 
с рынка.

Но поговорим о настоящем 
вине.

Этой осенью я проехал по 
многим винодельням Куба-
ни - это главный винодельче-
ский регион страны, на Ку-
бань приходится около 40% 
производства русского вина.

Следующий по важности 
винный регион - Крым, да-
лее - Ростовская область с 
долиной Дона, Ставрополье, 
Дагестан, Волгоградская об-
ласть и Приморский край.

- Многие относятся к рус-
скому вину, как к какой-то 
экзотике, - говорит Марина 
Бюрнье. - Но вообще-то та 
же Кубань - общепризнан-
ный мировой винный ре-
гион. Здесь идеальные для 
вина почвы, правильные 
ландшафты, отличный кли-
мат, идеальная экология. В 
России много собственных, 
автохтонных сортов виногра-
да - которые, правда, поди 
еще найди. Здесь нет только 
одного - веры людей в свою 
страну, в то, что у нас что-то 
может быть хорошо. Когда 
мы начинали в начале 2000-х,
нам все говорили: «Да вы че-
го? Какое кубанское вино? 
Какие русские сорта? Займи-
тесь лучше импортом, боль-
ше заработаете». Но сейчас 
ситуация, к счастью, меня-
ется. Люди начали верить в 
себя.

БОЛЬШИЕ 
И МАЛЕНЬКИЕ

На Кубани несколько де-
сятков производителей вина, 
не считая «гаражных» (такие 
выпускают до тысячи буты-
лок в год) - от гигантов вро-
де «Фанагории» до маленьких 
семейных виноделен типа 
«Нестеров вайнери».

Та же «Фанагория», рас-
положенная на Таманском 
полуострове, - советский 
еще гигант, производивший 
сортовые виноградные соки 
(да, были такие - виноград-
ный сок каберне или мерло), 
а также виноматериалы, но не 
готовое вино - вот почему, в 
отличие от «Массандры» или 
«Абрау-Дюрсо», про «Фана-
горию» до 2000-х годов мало 
кто знал. Сейчас предприятие 
сильно реконструировали, у 
него практически замкнутое 
производство - начиная от 
бочек и заканчивая дистил-
ляцией крепких напитков. По 
масштабам и оснащенности 
«Фанагория» напоминает не-
большой нефтехимический 
комбинат. Здесь 1700 сотруд-

ников, что, пожалуй, тоже 
рекорд для российских ви-
нодельческих компаний. А 
«Фанагорией» завод назвали 
потому, что он и находится 
рядом с Фанагорией - древ-
негреческим городом, вто-
рой столицей Боспорского 
царства.

А ЧТО С ТУРИЗМОМ
Во всех винных странах ту-

ризм - важная составляющая 
работы виноделен. Которые 
получают двойную выгоду: 
деньги - сейчас, продавая ви-
но, кормя туристов в рестора-
не и оказывая прочие услуги, 
и преданных поклонников на 
будущее - вернувшись домой, 
люди будут покупать именно 
это вино, просто потому, что 
у них теперь самые приятные 
воспоминания о нем.

Не все кубанские винодель-
ни привечают туристов.

Например, винодельня 
«Бюрнье» туристов пока не 
принимает, сосредоточив-
шись только на вине.

«Гай-Кодзор» принимает, но 
просто так не попадешь - надо 
записываться заранее.

Но есть прямо противо-
положные примеры - на-
пример, винодельня «Шато 
Пино» под, вернее, над Ново-
российском. Туристическая 
составляющая в ее выручке 
примерно равна доходам от 
продажи вина. Более того, 
это, пожалуй, первая россий-
ская винодельня, изначально 
создававшаяся и для приема 
туристов тоже. Например, 
по всем цехам тут проходит 
галерея-балкон, с которого 
можно наблюдать процессы, 
не мешая производству. Здесь 
отличный ресторан с видом 
на море, в нем подают в том 
числе и выращенных тут же 
садовых улиток.

А, например, «Лефкадия» 

вообще создавалась как про-
ект развития территории, где 
виноградарство и виноделие - 
лишь одна из составляющих, 
хотя и важнейшая. 

Семья Николаевых, продав 
серьезный бизнес в Москве, 
купила 3000 га вокруг села 
Молдаванское и методич-
но превращает их - нет, не в 
русское Бордо, а в «Долину 
Лефкадия» - так они назвали 
эту территорию. Сыроварня, 
маслодавильня, лавандовые 
поля, идеальные виноград-
ники. Николаевы «заморо-
чились» настолько, что при-
везли из Франции саженцы 
дубов, специально заражен-
ных трюфелем. Пусть будут 
и русские трюфели, раз уж 
все так серьезно. В «Лефка-
дии» прекрасная гостиница, 
в которой, особенно в этом 
году, все было забронирова-
но на много месяцев вперед. 
И замечательный ресторан, 
в котором готовят только из 
местных продуктов.

Вообще винодельня - это, 
как правило, очень красиво. 
И в смысле выбора места, и в 
архитектуре, и в окружающем 
пространстве, где на первом 
плане, конечно, виноградни-
ки. Например, «Поместье Го-
лубицкое» - это замок на узкой 
полосе суши между Азовским 
морем и Ахтанизовским лима-
ном. В «Шумринке» - потря-
сающие виды на бескрайние 
виноградники и начало Кав-
казского хребта. Что уж гово-
рить про «Абрау-Дюрсо», ко-
торое уже 150 лет развивается 
не только как винодельня, но 
и как туристический кластер.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ СОРТА
Когда говорят - «вино», у 

нас тут же всплывает в памя-
ти каберне, мерло, шардоне - 
в общем, разошедшиеся по 
миру «интернациональные» 

КСТАТИ

Бутылки, пробки, бочки
Вино - это не только собственно напиток. Вино - это еще и обо-

рудование, и куча всего для его производства.
Пробковый дуб, понятно, в России не растет - пробку привозят в 

основном из Португалии. Но здесь есть два но: во-первых, говорят, 
что пробковое дерево все же растет в районе Сочи и в Крыму, так 
что не исключено, что какие-нибудь предприимчивые люди освоят 
производство. Во-вторых, от натуральной пробки постепенно от-
казываются многие производители, переходя на синтетическую 
или вообще на бутылку с завинчивающейся пробкой, - и в целях 
экономии, и в целях экологии. Наши пока в основном стесняются, 
но, например, винодельня «Сикоры» позволяет себе закрутку даже 
на хороших винах - и они от этого хуже не становятся.

А вот бутылки большинство производителей используют отече-
ственные - их производят сразу несколько заводов.

Что касается дубовых бочек, то их тоже делают, правда, очень 
мало. Самая большая бондарня, которая принадлежит «Фанагории», 
делает в месяц примерно 300 бочек разной емкости - самому бы 
гиганту хватило. Делают, кстати, из местного кавказского дуба. 
Так что на других винодельнях бочки пока в основном импортные.

Но, вообще-то говоря, выдержка в дубе - штука необязательная. 
Вино выдерживают и в металлических, и в бетонных емкостях - вот 
их производство в России постепенно осваивается.

Так же, кстати, как и линии розлива вина - многие, в основном 
небольшие, винодельни используют отечественные.

Какое вино выбрать, если ждете в гости подружек или соби-
раетесь на пикник? Что подать к бокалу ледяного хрустящего 
рислинга или ягодно-ванильного мерло? Не знаете? Белое - к рыбе, а 
красное - к мясу? Ну нет, все гораздо интереснее! В ваших руках про-
стое и понятное руководство по составлению идеальных пар напитков 
и еды. Влада Лесниченко, экспертный винный блогер, сомелье, со-
ставитель винных карт, знает про вино все и даже больше. Анастасия 
Третьякова, гастрономический обозреватель и кулинар, поделится 
рецептами, которые приятно удивят гостей.

Приобретайте на shop.kp.ru и на labirint.ru.

«Комсомолка» рекомендует:
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Тонкие, мягкие, округлые... За эти качества 
европейские знатоки ценят российские вина.

Не нужен «совиньон» заморский, когда есть          русский «красностоп» 

Портрет явления:
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сорта винограда. В России 
их, конечно, тоже выращи
вают. Но есть и русские сор
та, коренные; их называют  
«автохтонные». Это те сорта, 
которые росли тут всегда, а 
не были откудато завезены.

Всего русских автохтонов  
не меньше пятидесяти, самые 
известные  «красностоп зо
лотовский», «цимлянский 
черный», «плечистик», «ко
кур».

Проблема в том, что после 
горбачевской вырубки ви
ноградников и разрухи 90х 
они чуть не пропали. Мари
на Бюрнье рассказывает, что, 
когда они сажали виноград
ники в начале 2000х главный 
русский сорт  «красностоп» 
искали чуть ли не по бабуш
камдедушкам.

 А местные виноградари 
нам еще говорили: да зачем 
вам эти русские сорта, при
везите вон из Фран
ции «каберне сови
ньон». Как можно так 
не уважать землю, на 
которой живешь?  не
доумевает она.

К счастью, ее муж 
Рено хорошо учился 
в швейцарском уни
верситете и знал, что 
есть такой прекрасный 
русский «krasnostop» и 
где, как не в России, 
его выращивать? Они 
таки нашли «крас
ностоп» и одними из 
первых заложили ви
ноградник.

Сейчас делать ви
но из русского вино
града считается среди 
виноделов признаком 
хорошего тона. Даже 
если в основе их кол
лекции  те же ин
тернациональные «мерло» и 
«каберне совиньон», посадить 
хоть сколькото русских со
ртов считается делом чести  
просто чтобы они продолжа
ли существовать.

Производство саженцев  
чтобы у нас был свой, а не им
портный, посадочный мате
риал  активно субсидирует 
Минсельхоз.

ЦЕНА - КАЧЕСТВО
Если мы говорим не про 

шмурдяк типа «Шепота мо
наха», а про то вино, которое 
вином называют и закон, и 
любители, то часто возникает 
вопрос о цене. Многие люди, 
решив попробовать русское 
вино, бывают удивлены, что 
оно, оказывается, может сто
ить дорого  до нескольких 
тысяч за бутылку.

Елена Порман, сооснова
тель проекта «Новое русское 
вино»:

 Если раньше мы сталки
вались с «налогом на патрио
тизм»  в том смысле, что не
которые виноделы завышали 
цену на свое вино потому, что 
был велик фактор неопреде
ленности, то теперь это слу
чается все реже. Кроме того, в 
цену закладывался часто не
эффективный менеджмент 
или вообще цифры брались 

с потолка. Но ситуация вы
правляется  производители 
выстраивают правильный 
маркетинг, и цена вин все ча
ще соответствует их качеству.

Надо понимать, что вино
градник и винодельня  это 
инвестиции, измеряемые в 
миллионах, причем зачастую 
не рублей. Но все давно по
няли, что вино  это не тот 

бизнес, где деньги возвраща
ются быстро,  резюмирует 
Елена.

Приведем примерные 
цифры: за 250  400 рублей 
за бутылку вы получите каче
ственное столовое вино. Сто

ловое  то есть 
простое, не вы
держанное. Это 
не значит, что 
оно плохое  оно 
именно простое, 
без изысков, но 
настоящее, ка
чественное. За 
500  700 рублей 
за бутылку мож
но рассчитывать 
на вина опреде
ленного регио
на происхожде
ния  вот именно 
у них уже мож
но обсуждать 
нюансы вкуса, 
танинность и 
всякую прочую 
«округлость». 
700  1000 ру
блей  это, как 
правило, выдер

жанные и резервные вина, 
гордость виноделов. Именно 
их стоит покупать к праздни
кам  удовольствие гаранти
ровано.

А вина дороже 1000 рублей, 
если вы не глубокий знаток и 
тонкий ценитель, вообще не 
надо покупать  вы просто не 
поймете, за что заплатили.

Кстати, примерно эти же 

ценовые параметры относят
ся и к игристым винам. Но 
тут важно понимать, что есть 
две технологии. Резервуар
ная, условная итальянская, 
по которой получают модное 
сейчас базовое просекко, она 
же усовершенствованная в 
СССР до непрерывной, когда 
вторичное брожение проис
ходит в больших емкостях. 
Вторичное  потому что игри
стое вино делают из обычно
го, которое называют тихим. 
И классическая технология, 
она же французская,  когда 
это самое вторичное броже
ние происходит в бутылке с 
последующей выдержкой на 
осадке от 9 месяцев и более. 
В России производят и то, и 
другое, причем одни и те же 
заводы  например, «Абрау
Дюрсо». И недорогое игри
стое  это, конечно, итальян
ская технология, а дорогое 
(в районе тысячи рублей и 
дороже)  классическая.

НАСТОЯЩИЙ СИМВОЛ 
СТРАНЫ

Станет ли Россия мировой 
винной державой?

Уже стала. Россия  в де
сятке крупнейших мировых 
производителей вина. Более 

того  мы довольно успешно 
его экспортируем.

 Когда раньше мы при
возили наше здешнее вино 
в Швейцарию,  говорит Ма
рина Бюрнье,  все относи
лись к нему как к экзотике. А 
сейчас сформировалось что
то вроде фанклуба русского 
вина. Особенно всем интере
сен «красностоп»  мощный, 
очень сложный сорт с массой 
разных нюансов, он очень 
постепенно раскрывается и 
после этого никого не остав
ляет равнодушным. Я думаю, 
что «красностоп» и есть на
стоящий символ России.

ИСТОРИЯ 
ВОПРОСА

Виноделие на Кубани и в Кры-
му появилось еще до нашей 
эры - его принесли сюда древ-
ние греки. Границы государства, 
созданного ими в Северном 
Причерноморье - Боспорского 
царства, удивительным образом 
совпадают с ареалом современ-
ного российского виноделия.

Колонизируя эту часть мира, 
греки, конечно, привезли с со-
бой лозы. Но они не пошли - кли-
мат другой. И довольно долго 
вино в Боспорское царство 
импортировали из Греции - это 
очевидно по многочисленным 
археологическим находкам. До 
тех пор пока не были выведены 
местные сорта - скорее всего, 
путем скрещивания местного 
дикого винограда с культурным 
греческим.

Но на самом деле до конца 
непонятно, кто, когда и куда 
завез  - многие исследователи 
считают Кавказ прародиной ви-
нограда, вероятнее всего, имен-
но отсюда он распространился 
по миру. То есть сначала - очень 
давно - виноград с Кавказа по-
пал в Грецию, а потом вернулся 
сюда в окультуренном виде. Так 
же, кстати, как Алма-Ата неслу-
чайно названа «Отцом яблок» - 
именно оттуда, как доказали ар-
хеологи, произошли все яблоки 
планеты Земля.
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Наш корреспондент 
училась дегустировать 

вино: что на самом 
деле думают сомелье 

об отечественном алкоголе
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ПО ДАННЫМ СОЮЗА 
ВИНОГРАДАРЕЙ 
И ВИНОДЕЛОВ РОССИИ:

В России 90 000 гектаров плодоносящих 
виноградников. В РСФСР до борьбы 
с алкоголизмом было 190 000 га. 
Для того чтобы полностью обеспечить страну 
собственным вином, 
нужно 350 000 га виноградников.

В 1980 году валовый сбор винограда 
в РСФСР составил 1,3 миллиона тонн, 
в 2019 году в России - 550 тысяч тонн. 

Около 300 
предприятий 
и крестьянско-
фермерских 
хозяйств в России 
выращивают 
виноград.

В 2019 году в России 
произведено 76 млн 

декалитров вина, 
игристого вина 

и винных 
напитков. Декалитр 

(дал) - это 10 литров.

Выращивать 
русские 
сорта 

винограда 
- признак 
хорошего 

тона среди 
российских 
виноделов.

Реклама

Не нужен «совиньон» заморский, когда есть          русский «красностоп» 

российское вино
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Продолжение. Начало 
в номере за 9 декабря с. г.

и на сайте kp.ru.

Краткое содержание первой 
части: во время госпитализа-
ции в Центральной клиниче-
ской больнице (ЦКБ) в составе 
группы волонтеров 60+ из 110 
человек автор получил первый 
компонент вакцины «Спутник 
V», перенес он ее совершенно 
безболезненно - лишь на сут-
ки немного повысилась темпе-
ратура. Дальше добровольцев 
отпустили по домам…

НЕУЖЕЛИ ЗАРАЗИЛСЯ?
На девятый день после при-

вивки первого компонента 
вакцины проснулся с пер-
шением в горле и темпера-
турой 37,2. Неужто все-таки 
заразился? Где - непонятно: в 
общественном транспорте не 
езжу, в магазины не хожу, до-
ставщик продуктов оставляет 
их перед дверью.

Похоже, все-таки хватанул 
инфекцию: через пару дней 
начался сухой кашель, еще 
через сутки начал хлюпать но-
сом, а температура по утрам 
37,2, а к вечеру поднимается 
до 37,5 - 37,8. Сонливость, об-
щая слабость. Но температуру 
не сбиваю и никаких лекарств 
не пью. Только травяной чай 
в огромных количествах. Еще 
заварил себе мать-и-мачеху 
для отхаркивания. И поста-
вил старые добрые, ну в смыс-
ле хоть и едучие, но полезные 
горчичники - при простуде, 
когда нет высокой темпера-
туры, это первое дело.

Врач, милейшая Ирина 
Николаевна, сообщила, что 
на ковид это совершенно не 
похоже, ничего близкого. 
Скорее всего, обычная про-
студа, а температура держится 
потому, что идет выработка 
иммунитета на клеточном 
уровне (он появляется уже 
после первой вакцинации и 
даже важнее антител). Одно 
наложилось на другое и даже 
помогает друг другу.

Так и оказалось: результат 
мазка на ПЦР отрицатель-
ный, анализы хорошие. В 
общем, к ревакцинации готов!

РЕВАКЦИНАЦИЯ - 
КАК ПРАЗДНИК

Ну вот я и снова в ЦКБ, час 
назад опять заселился в свою 
палату номер 42. Опять взяли 
мазок на ПЦР - я уже сбился 
со счета, в который раз. Изме-
рили давление и сатурацию - 
показатель последней 97, то 
есть в норме (все, что выше 
95, это хорошо).

25 ноября. С утра померили 
температуру (36,6) и опять - 
кровь. Бедные мои вены...  

И уже в 11.00 я получил вто-
рой компонент вакцины в ту 
же самую дельтовидную мыш-
цу на левом плече. На этот раз 
из ампулы с синим маркиро-
вочным кольцом (в первый 
раз, три недели назад, была 
красная маркировка).

Вот и вся недолга. Теперь 
нужно два дня измерять тем-
пературу выданным градусни-
ком каждые два часа, да еще 
периодически в палату за-
ходит молодая симпатичная 
врач-ординатор Олеся Пав-
ловна и измеряет давление и 
сатурацию. Давление после 
прививки у меня идеальное 
по моим нормативам - 130/85, 
сатурация тоже в норме. Тем-
пература, правда, немного 
повысилась - через два часа 
после вакцинации была 37,2. 
В общем, все как и должно 
быть. И как было в прошлый 
раз. Сейчас реакция даже по-
легче.

Испытываю эйфорию. Я 
сделал это! Ну и пусть беско-
нечные тесты на ПЦР - уже 

чихать после мазка в носо-
глотке перестал, видимо, нос 
приспособился. Пусть эти пе-
риодические заборы крови - 
ничего, потерплю. И у меня, 
и у всех в нашей группе волон-
теров всё в полном порядке.

«ДА У ВАС, БАТЕНЬКА, 
ДАВЛЕНИЕ СКАКНУЛО»

Спустя неделю после того, 
как ввели второй компонент 
вакцины, поехал в ЦКБ на 
очередное исследование. Весь 
процесс занял минут 30. Опять 
взяли мазок на ПЦР - 9-й уже 
раз за последние полтора ме-
сяца. Сдал анализ мочи, сдела-
ли ЭКГ - отклонений от нор-
мы кардиограмма не выявила. 

- Как себя чувствуете?
- Нормально, без каких-ли-

бо осложнений.
- А как подвижность руки 

после прививки?
- Вообще никакой негатив-

ной реакции, даже припухло-
сти в месте укола не было.

- Температура?
- Повысилась в первые 48 

часов после вакцинации, мак-
симум до 37,4, но уже к концу 
второго дня пришла в норму.

Сатурация у меня вообще 
оказалась отличной, еще 
лучше, чем до прививки, - 99. 
Правда, давление подкачало. 
Верхняя планка подскочила 
до 150. 

- Давайте вы подойдете ми-
нут через десять, и мы переме-
рим, - предложила врач.

И в самом деле, через десять 
минут показатели оказались 
вполне приемлемыми, во вся-
ком случае для меня - 135/80.

Последний этап - сдача кро-
ви из вены. Сегодня крово-
отсос впечатляет - аж 9 про-
бирок, правда, маленьких. 
Две трети из них отправят в 
Институт Гамалеи, где разра-
ботчики «Спутника V» прово-
дят углубленные клинические 
исследования. Крови не жалко 
на это. Но ведь еще попробуй 
попади с первого раза в мои 
плохие вены.

- А у нас для этого есть спе-
циальный человек, - пошутила 
старшая процедурная медсе-
стра. - Сделаешь? (Это она 
обратилась к молоденькой по-
мощнице.)

Оказалось, что девушка Аза-
да из Киргизии. А руки у нее 
какие! Просто золотые руки! 
Волшебницей оказалась Аза-
да. 

Впереди, через две недели, 
последнее широкое исследо-
вание с такой же сдачей крови 
и прочими анализами. После 
этого нам сообщат, начали ли 
вырабатываться антитела и в 
каком количестве.

Ну а потом еще в течение 
примерно 4 - 5 месяцев мне и 
другим добровольцам могут 
позвонить, чтобы поинтересо-
ваться нашим самочувствием 
или, если понадобится, при-
гласить на внеплановое обсле-
дование.

Я готов. Ради такого благого 
дела можно и приехать...

Кстати, результаты послед-
них анализов оказались отлич-
ными. Никаких отклонений 
нет, и, главное, активно идет 
выработка иммунитета на кле-
точном уровне.

Узнал, что начинается мас-
совая вакцинация населе-
ния моим «Спутником V», 
а в новостях прочитал, что 
уже закончен набор 150 до-
бровольцев возраста 60+ для 
испытания второй вакцины - 
«ЭпиВакКорона», то есть той, 
что разработали в новосибир-
ском центре «Вектор». Пусть 
и у них все пройдет благопо-
лучно!..

А чем закончится основной 
этап исследований и какой 
титр будет у антител, обя-
зательно расскажу уже скоро.

Уходили 
добровольцы 

на ковидную войну

Часть 
2

Как прививался 
от коронавируса «Спутником V» 
наш корреспондент Александр 

Коц, читайте на сайте kp.ru
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А пока испытывают «Спутник V», уже закончен набор добровольцев 
для испытания второй российской вакцины.

Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналист «КП» 

записался в группу 

добровольцев 
старшего возраста, 

на которых 
испытывают 
первую в мире 
зарегистрированную 

вакцину 
от коронавируса. 

Публикуем его 
дневник.

НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ 
ВИРУС СOVID-19 НАНЕС УДАР 
ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ. 
Миллионы людей оказались беззащитны 
перед атакой. В книге собрана самая 
актуальная, жизненно важная информация 
про коронавирус от специалистов ВОЗ 
и ведущих российских медиков.
Вы узнаете, как защитить себя и свою семью. 
Как помочь тем, кто в группе риска. Как жить 
в условиях пандемии. Как побороть панику. 
Четкая и емкая компетентная информация 

от ведущих российских врачей, иммунологов, эпиде-
миологов, инфекционистов. 100% проверенные данные от про-

фессиональных медиков. Информация меняется каждый час, люди 
находятся под давлением огромного числа фейков. В этой книге 
только проверенная информация, без домыслов. 

Наглядная инфографика поможет каждому читателю 
разобраться в главных правилах профилактики 

и защиты здоровья. 
Приобретайте в книжных магазинах, 

на shop.kp.ru и labirint.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,  ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», 
Москва, ОГРН 1077764644264
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«Комсомолка» рекомендует:
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Алексей ОСИПОВ

Цена жилья стала 
рекордной за всю 
историю страны.

В Израиле выстав-
лен на продажу дом за 
260 миллионов дол-
ларов - таких сделок 
с жилой недвижимо-
стью там еще не бы-
вало. Более точная 
цена - $259 532 303 - ука-
зана на сайте агентства 
Sotheby’s, занимающе-
гося эксклюзивными и 
исключительно дороги-
ми объектами по всему 
миру.

Дом расположен в 
Кейсарии. Это неболь-
шой городок на берегу 
Средиземного моря, 
между Тель-Авивом 
и Хайфой, аналог мо-
сковской Рублевки. Уже 
много лет там предпо-
читает селиться изра-
ильская элита.

В городе нет мэрии, 
им управляет спе-
циально созданная 
для этого компа-
ния, чутко реаги-
рующая на каждый 
каприз толстосу-
мов.

Риэлтор с фа-
милией Белзер-
Шмельцер описы-
вает лот как:

«Особняк в ко-
ролевском стиле, 
архитектура, вдох-
новленная барокко 
и рококо. Собствен-
ный спа-центр с тре-
нажерным залом и 
саунами, крытый 
бассейн, ландшафтные 
сады, 2 фонтана с рим-
скими скульптурами, 
монументальные ко-
лонны. В доме, помимо 
всего этого, 4 спальни, 
5 санузлов с ваннами, 4 
туалета.

При оформлении ин-
терьера использованы 
натуральные мрамор и 
оникс, а также 14-карат-
ное золото. Тщательно 
подобранная мебель, 
сделанная на заказ. 
Также имеются винный 
погреб, бильярдная, 
кинозал, экосистемы 
энергосбережения».

Если посмотреть на 
фотографии, богато 
иллюстрирующие объ-
явление, то в словах нет 
и намека на рекламную 
накрутку: непомерная 
роскошь сочится из 
каждой детали инте-
рьеров. Даже спортзал 
отделан в дворцовом 
стиле.

В Израиле на этот счет 
вовсю судачат. Предла-
гают ходить по дому в 
тоге патриция и золотом 
венке. Некоторые недо-
умевают: зачем на дом с 
четырьмя спальнями де-
вять туалетов? Решили, 
что, скорее всего, вла-
делец большую часть 

своей жизни прожил 
в коммуналке, где без 
очереди в туалет по-
пасть было практиче-
ски невозможно. Вот и 
осталась в подсознании 
детская травма.

Про коммуналку 
вспомнили не случай-
но: ведь усадебка при-
надлежит 69-летнему 
выходцу из украинско-
го Мариуполя, а ныне 
российскому олигарху 
Валерию Когану.

Впервые Коган заста-
вил израильтян гово-
рить о себе 12 лет назад. 
Он приобрел в Кейса-
рии сразу 7 стоявших 
рядом вилл и без сожа-
ления снес их. На этом 
месте и был выстроен 
роскошный 2-этажный 
дворец. В какой-то мо-
мент напряглись даже 
израильские спецслуж-
бы: владения Когана 
располагались на той же 
улице, что и собствен-

ность израильского 
премьер-министра Би-
ньямина Нетаньяху.

С годами жилищные 
аппетиты богача только 
росли. Десять лет назад 
он купил самую дорогую 
на тот момент кварти-
ру в Израиле - пентхаус 
на тель-авивской набе-
режной. Сумма сделки 
составила 28 млн дол-
ларов. Квартира также 
недавно выставлена на 
продажу. Но теперь вла-
делец намерен выручить 
за нее уже $65 миллио-
нов. Неплохой навар, не 
правда ли?

Причины, по которым 
толстосум вдруг резко 
стал избавляться от не-
движимости в Израиле, 
не раскрываются. Он не 
общается с прессой и 
всегда считался одним 
из самых скрытных рос-

сийских богатеев. О ка-
рьере и бизнес-империи 
Когана сведений прак-
тически нет. Известно 
лишь, что в начале 2000-
х он был председателем 
наблюдательного совета 
компании, владеющей 
московским аэропортом 
«Домодедово».

В журнале Forbes по-
следняя информация о 

Валерии Когане дати-
руется 2014 годом. На 
тот момент его состоя-
ние оценивалось в 2,4 
млрд долларов. А вот в 
списке 200 богатейших 
бизнесменов России за 
этот год фамилии Кога-
на уже нет. Может, по-
издержался и поэтому 
решил съехать в жилище 
попроще?

Шесть лет назад 
Валерий Коган был 
в списке богатеев 

Forbes. Теперь - нет.
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Бывший российский олигарх продает 
дворец в Израиле за $260 млн
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Внешний 
вид дворца 

и внутреннее 
убранство фойе 
и бильярдной. 

О вкусах хозяина 
судите сами.
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Игорь АЛЕКСИЧ

Заведующий 
инфекционным 
госпиталем иркутской 
городской клинической 
больницы № 1 Артем 
Томаш - о ковидных 
буднях медиков, об 
особенностях лечения 
коронавируса и о 
сходстве нынешней 
пандемии со вспышкой 
атипичной пневмонии 
и свиного гриппа 2010 
года в Забайкалье. 

До конца нынешней весны 
Артем Петрович Томаш и не 
думал изменять своей люби-
мой хирургии - но коронави-
рус, уже поломавший множе-
ство судеб, внес коррективы 
и в его жизнь. 

ТРЕХНЕДЕЛЬНОЕ 
ЗАТОЧЕНИЕ 
С ПОСЛЕДУЮЩЕЙ 
СМЕНОЙ 
СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

- В мае среди пациентов 
больницы появились первые 
зараженные - и пришлось весь 
персонал и больных остав-
лять на карантине, - вспоми-
нает наш собеседник. - Три 
недели - со 2 по 24 мая - мы 
безвыходно жили и работали 
здесь: оперировали в незащи-
щенной зоне, а одно из от-
делений плановой хирургии 
превратилось в жилой корпус 
для медицинского персонала. 
И наш большой и дружный 
коллектив отработал весь пе-
риод карантина как хорошие, 
точные часы.

Хирургический корпус 
первой городской больницы 
и ранее, в доковидные вре-
мена, постоянно действовал 
в режиме 7/24, занимаясь 
оказанием экстренной хирур-
гической, урологической, ги-
некологической помощи. Так 
что его сотрудники уже давно 
привыкли к работе в режиме 
нон-стоп, и трехнедельное за-
точение никого особенно не 
смутило. Точно так же при-
выкли к авральному графику 
медиков и члены их семей. 

- Тем более что жена у меня 
тоже врач - она занимается 
ультразвуковой диагности-

кой в городской клинической 
больнице № 8, - рассказы-
вает Артем Томаш. - А ранее 
мы с ней работали в одной 
из районных больниц Забай-
калья, где она была акуше-
ром-гинекологом, так что ее 
сложно удивить отсутствием 
мужа. По медицинской ли-
нии пошла и старшая дочь, 
которая сейчас учится в мед-
университете - а все ее дет-
ство, можно сказать, прошло 
в ординаторской. Словом, 
особо объяснять никому ни-
чего не надо. 

Прооперировав и выписав 
всех пациентов, персонал 
в течение последней недели 
мая подготовил больницу 
для того, чтобы открыться 
заново. И в этот момент ме-
дикам объявили, что теперь 
они являются сотрудниками 
ковидного госпиталя. Бук-
вально за несколько дней они 
подготовили помещение, пе-
рекрыли все блоки, состави-
ли штатное расписание и с 
28 мая начали работать в но-
вом статусе, а Артем Томаш 
из заместителя главного вра-
ча по хирургии превратился 
в заведующего инфекцион-
ным госпиталем. 

- Госпиталь развернут 
на базе хирургического ком-
плекса, поэтому все наши 
хирурги, урологи, анестезио-
логи-реаниматологи, акуше-
ры-гинекологи и другой сред-
ний и младший медицинский 
персонал остались на своих 
местах. Пройдя специальное 
обучение, начали работать 
с коронавирусом, - расска-
зывает Артем Петрович.

КОРОНАВИРУСОМ 
ПЕРЕБОЛЕЛА ПОЛОВИНА 
СОТРУДНИКОВ 
ГОСПИТАЛЯ 

Весь персонал инфекцион-
ного госпиталя - порядка 400 
человек, и около половины 
из них уже сами переболели 
коронавирусом: часть еще 
весной, потом был летний 
спад количества заболевших 
врачей, а с осени в госпитале, 
как и по всей стране, началась 
вторая волна пандемии. 

Вопреки стереотипам, Ар-
тем Томаш считает, что за-
болеть в «грязной зоне», 

работая с ковидными паци-
ентами, очень сложно - гораз-
до сложнее, чем подхватить 
заразу «на улице». Сотрудни-
ки госпиталя тщательно со-
блюдают меры безопасности: 
используют средства инди-
видуальной защиты, сводят 
к минимуму непосредствен-
ное общение с коллегами 
и даже пищу принимают по-
одиночке в специально при-
способленных помещениях 
(кстати, врачи очень доволь-
ны обедами, которые для них 
доставляют иркутские пред-
приниматели). А в обычной 
жизни они пользуются пере-
полненным общественным 
транспортом, у многих есть 
дети - «маленькие инкубато-
ры», которым ничего не стоит 
принести домой вирус из са-
дика или школы. 

- Так что если руководство-
ваться обычными эпидемио-
логическими правилами, мы 
все должны быть закрыты 
на карантин, поскольку на-
ходились в контакте с каж-
дым из заболевших. И так се-
годня работают практически 
все российские медицинские 
организации, иначе работать 
будет просто некому, - го-
ворит Томаш. - С этим ви-
русом вообще очень много 
непонятного: одни болеют, 
другие нет. Это зависит и от 
особенностей иммунной си-
стемы организма, и от гене-
тики, и от ряда других фак-
торов. Например, мужчины 
болеют тяжелее женщин. 
Очень сложно болезнь проте-
кает у пациентов с сахарным 
диабетом и у гемодиализных 
больных с искусственными 
почками. А еще я заметил, что 
вирус не любит трусливых. 
Точнее, наоборот, любит, 
поскольку те, кто начинает 
паниковать, обязательно за-
болевают и болеют в тяжелой 
форме.

Заведующий ковидным го-
спиталем склонен полагать, 
что вирус щадит спокойных, 
выдержанных людей, цели-
ком сосредоточенных на сво-
ей работе. Сам он, например, 
до сих пор знаком с болезнью 
лишь как врач - быть может, 
потому что его должность 
не позволяет отвлекаться 
на собственные хвори.

- Мой среднестатисти-
ческий день начинается в  
5 утра, а в 6.30 - 6.45 я уже 
добираюсь до работы из ми-
крорайона Ново-Ленино, где 
живем с семьей. Почему так 
рано? Дело в том, что к 8 ча-
сам необходимо подать все 
сводки: в министерство здра-
воохранения, главному врачу 
больницы, в статотдел… Так 
что к этому времени мне бы-
вает необходимо обобщить 
все, что происходило в го-
спитале за последние сутки, 
а также сформировать спи-
сок пациентов, требующих 

дополнительного осмотра, 
ознакомиться посписочно 
с теми, кто поступил в реа-
нимационное отделение в тя-
желом состоянии, - расска-
зывает Артем Томаш. - Всех 
тяжелых мы затем обсужда-
ем с заведующим отделением 
анестезиологии и с врачами, 
курирующими реанимацию. 
После этого заходим в «гряз-
ную зону» и проводим обход, 
осматривая тяжелых паци-
ентов. Тех, чье состояние 
стабилизировалось, нужно 
переводить в отделение, и я 
определяюсь, в какие имен-
но палаты - в зависимости 
от того, необходим или нет 
этим людям кислород. А на их 
места в реанимацию перево-
дятся из отделений пациенты 
с отрицательной динамикой. 
И все это в ручном режиме. 

И столь же рано приезжают 
на работу остальные врачи. 
Первым делом им нужно изу-
чить материал исследований: 
кто из пациентов получил 
положительные результаты 
анализов на ковид, кто отри-
цательный. Исходя из этого, 
доктора решают: кого мож-
но выписать, кого оставить 
в госпитале, кому поменять 
схему лечения. В «зону» врач 
должен входить полностью 
подготовленным: то есть (в 
8.30 - 9.00) у него на руках 
уже должны быть документы 
о выписке выздоровевших, 
а в листах назначений - из-
менения лечения. 

ПРО КИСЛОРОД И… 
МАЛЯРНЫЙ СКОТЧ 

В «грязную зону» медики 
попадают через санпропуск-
ник, где они переодевают-
ся в специальные защитные 
костюмы и маски, а также 
«проклеиваются»: заклеива-
ют стыки между манжетами 
костюма и перчатками, между 
маской и капюшоном, доби-
ваясь полной герметичности. 
Для такой проклейки замеча-
тельно подходит малярный 
скотч: именно он снимается 
легче обычного, а снимать его 
на выходе из «зоны» нужно 
одним движением. Глав-
ная проблема состоит в том, 
чтобы не занести инфекцию 
в «чистую зону», поэтому раз-

деваться необходимо очень 
аккуратно. Каждый делает это 
около своего стола под кон-
тролем одного из коллег. 

- Мы закупаем этот скотч 
целыми блоками, ведь рас-
ходуем его рулонов по двад-
цать за смену. Например, за 
восьмичасовой рабочий день 
лично я - если не дежурю - за-
хожу в «грязную зону» дваж-
ды: утром и вечером (вечером 
контролирую, кого выписали, 
осматриваю освободившие-
ся места и составляю список 
свободного коечного фонда 
персоналу приемного отде-
ления). Если же дежурю, за-
хожу не менее четырех раз за 
сутки. И это только я один. 
Представьте, сколько «про-
клейки» требуется нам всем, - 
объясняет Томаш.

Впрочем, «недежурный» 
восьмичасовой рабочий день 
Артема Петровича по факту 
растягивается на 12 - 13 ча-
сов. И примерно в таком же 
режиме работает почти весь 
средний и старший персонал 
госпиталя. При этом и сам Ар-
тем Томаш, и его коллеги-хи-
рурги очень скучают по своей 
прежней работе, ведь уже бо-
лее полугода никто из них не 
подходил к операционному 
столу. Вместо сложных опе-
раций, каждая из которых как 
произведение медицинско-
го искусства, - внутривенная 
инфузия, подача кислорода, 
назначение препаратов. 

А что поделать? Так уж по-
лучилось, что на сегодняш-
ний день они обладают наи-
большим в регионе опытом 
в лечении коронавируса, и им 
приходится использовать 
его на все сто процентов. Ни 
на что другое времени просто 
не остается - да и их операци-
онные, поскольку в них есть 
доступ к кислороду, сегодня 
превратились в палаты реа-
нимации для ковидных боль-
ных.

- Согласно приказу минз-
драва, емкость госпиталя 
составляет 248 коек, но при 
острой необходимости их ко-
личество может быть увеличе-
но до 300. Хотя, по большому 
счету, главным определяю-
щим фактором является ко-
личество кислородных точек - 

Спасибо, доктор!

Заведующий инфекционным госпиталем иркутской 
городской клинической больницы № 1 Артем Томаш.
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их в госпитале насчитывается 
108 плюс около 35 концентра-
торов. То есть мы можем обе-
спечить кислородом около 150 
человек. Этим и вызвана моя 
главная головная боль - по-
стоянная ротация пациентов 
по палатам, часть из которых 
имеет доступ к кислороду, 
а часть нет, - рассказывает ру-
ководитель госпиталя.

ОБЛАСТИ НЕОБХОДИМЫ 
ЕДИНЫЕ СХЕМЫ ЛЕЧЕНИЯ 

При этом кислород помогает 
далеко не всем. У коронавиру-
са очень высокая летальность - 
и каждый день врачи видят оче-
редные смерти больных.

- Пневмония, сопровождаю-
щая этот вирус, - это не «старая 
добрая» пневмония, знакомая 
нам издавна, - объясняет док-
тор. - Вирусная пневмония про-
текает очень тяжело, это крайне 
серьезная патология, которая 
связана с неадекватным иммун-
ным ответом организма. По-
рой процесс поражения легких 

разворачивается настолько бы-
стро, что мы просто не в силах 
его остановить. Мы не можем 
«продышать» таких пациентов 
даже 100-процентным кислоро-
дом. Легкие становятся словно 
резиновыми: настолько тяже-
лыми и плотными, что меха 
аппарата искусственной вен-
тиляции не могут их растянуть. 
Конечно, за прошедшие меся-
цы мы наработали свои схемы, 
руководствуясь и собственны-
ми наблюдениями, и миро-
вым опытом. Очень помогли, 
например, методические ре-
комендации, разработанные 
для московских больниц. Так 
что теперь мы знаем, что эта 
пневмония не лечится анти-
биотиками: нужны противо-
вирусные препараты, гормоны, 
витамин С, правильный режим 
питания и изоляция больных.

А еще, по мнению Артема То-
маша, нашей области сегодня 
крайне необходимы единые 
схемы лечения, а значит, и еди-
ная, централизованная закупка 

препаратов. И к этому мнению 
стоит прислушаться, тем более 
что глава иркутского ковидного 
госпиталя уже видел подобное. 

В 2010 году он работал глав-
ным врачом Каларской цен-
тральной районной больницы 
в Забайкалье - как раз когда ту-
да нагрянули атипичная пнев-
мония и свиной грипп. Если 
в Иркутске о них знали лишь 
из СМИ и интернета, то жите-
ли соседнего региона в полной 
мере оценили все «прелести» 
эпидемии: карантин, закрытие 
границ края, строгий масоч-
ный режим, высокая смерт-
ность среди заболевших, кли-
нические проявления, которые 
очень напоминали сегодняш-
ний коронавирус. Благодаря 
единым схемам лечения, цен-
трализованным и оперативным 
закупкам лекарств и необхо-
димого оборудования, а также 
прочим своевременно приня-
тым мерам, Забайкалье побе-
дило эпидемию всего за три 
месяца… 

«Здравствуйте! Я пишу это письмо, чтобы 
выразить благодарность за Ваш самоот-
верженный труд в это непростое для на-
шего города время. Пока мы не сталки-
вались с пандемией, некоторые люди и 
не замечали, насколько сложен и важен 
Ваш труд. В последнее время все больше 
людей осознают, насколько мы нуждаемся 
в Вас. Благодарю Вас, что Вы посвящаете 
спасению людей все свое время в ущерб 
своим личным потребностям. Как верую-
щий человек я считаю, что Вы поступаете 
именно так, как записано в Библии: «во 
всем поступайте с людьми так, как хотите, 
чтобы они поступали с вами, потому что в 
этом Закон и Пророки». Я не знаю, как Вы 
относитесь к священному писанию, но, во 
всяком случае, то, что Вы делаете, имеет 
большое значение для тех, к кому Вы про-
являете свою доброту, и это одобряет Бог. 

С уважением,  
Анна». 

«Добрый день! Хочу обратиться к Вам со 
словами благодарности. Я Л.Л. Борищук, 
находилась на лечении в Вашем учреж-
дении с 17 по 28.10.2020 с диагнозом 

«коронавирусная инфекция». Огромная 
благодарность всему персоналу за оказан-
ную медицинскую помощь и участие! Не-
смотря на сложную эпидемиологическую 
обстановку и, соответственно, большую 
нагрузку на Ваших плечах, я чувствовала 
поддержку и внимание. При поступлении 
я дышала с трудом, мне было очень плохо, 
но благодаря правильно подобранному 
лечению я уже через пару дней почувство-
вала себя лучше. 

Персонал постоянно в движении. Так, 
за день несколько десятков раз забегали 
выполнить процедуры и уточнить, как са-
мочувствие. Анализы, тесты, томография, 
полностью обследование и, конечно же, 
лечение. Чувствовалось, как о нас за-
ботятся. Не могу отметить кого-то лично, 
так как совершенно непонятно, кто при-
ходит в «обмундировании». Такие сложные 
условия работы у Вас: множество пациен-
тов, ношение СИЗов, но несмотря ни на 
что, Вы помогаете нам выжить. Огромная 
благодарность Вам за труд, за терпение. 
Здоровья Вам и благополучия.

С уважением,  
Ваша пациентка Людмила».

«Хочу выразить огромную благодарность 
и признательность коллективу отделения 
1-й хирургии, работающего в режиме го-
спиталя по борьбе с COVID-19: врачам, 
всем медсестрам и медбратьям, младшему 
медперсоналу - за их героический труд, 
высокий профессионализм и бесценные 
человеческие качества, за внимание и 
терпение, за то, что спасаете жизнь, воз-
вращаете здоровье. Низкий поклон вам. 
Берегите себя и своих близких. 

И.В. Бутырина».

«Зовут меня Николай Александрович 
Перельштейн, мне 56 лет. Родился и вы-
рос в Иркутске. Заболел неожиданно, 
как обычно. Поднялась температура. Че-
рез трое суток был поставлен диагноз 
«COVID-19». Проходил лечение в 1-й хи-
рургии, палата 309 Клинической больницы 
№ 1 г. Иркутска (ул. Байкальская, 118). 
Много разных историй можно прочесть и 
посмотреть на просторах интернета, но я 
коротко изложу свою. 

Я видел своими глазами и испытал на 
собственной шкуре, что такое простое 
человеческое отношение медицинского 

персонала. Начиная от терапевта поли-
клиники, за которой я закреплен, бригады 
скорой помощи, которая доставила меня 
в больницу, и до обходительных молодых 
ребят в приемном отделении, одетых, как 
космонавты, которые доставили меня до 
больничной койки. Простое человеческое 
отношение - это дорогого стоит! Я видел, 
как тяжело и трудно носить костюмы, ко-
торые не дышат. Вдохнуть воздух можно, 
только подойдя к окну или прижавшись к 
холодному стеклу. У медсестры, которая 
нам ставила уколы и делала капельницы, 
порвалась перчатка, но она просто за-
клеила ее скотчем и продолжила работу.

За смену персонал госпиталя проходит 
не менее 5 - 7 км по коридорам больницы 
- в маске и костюме, который не дышит. 
Это покруче, чем сталевар у мартеновской 
печи! Им так же не хватает воздуха, как и 
больным, лежащим в палатах. 

Я безгранично благодарен врачам и все-
му медперсоналу Иркутской клинической 
больницы № 1. Спасибо за ваш труд и по-
мощь, которую мне оказали. И дирижеру, 
без которого нет оркестра (извините за 
сравнение, пишу от души)». 

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отзывы пациентов ковидного госпиталя с сайта Иркутской 
городской клинической больницы № 1 (https://www.irgkb1.ru/personal/reviews.php): 

- С Артемом Петровичем 
мы познакомились в самом 
начале пандемии, когда 
слово «коронавирус» вызы-
вало ужас даже у врачей. 
Пугала неизвестность - тра-
диционные схемы лечения 
не работали, информация 
о путях передачи, патоген-
ности, течении заболевания 
и рекомендуемых препаратах 
менялась практически еже-
месячно. Доктора тоже люди 
и не все были готовы риско-
вать своей жизнью и здоро-
вьем, борясь с малоизвест-
ной инфекцией. А  Артем 
Петрович был готов  - готов 
рисковать, работать «на из-
нос», искать пути спасения, 
пробуя новые препараты 
и схемы. 

Так как я сама врач, то 
говорить о нем могу с двух 
позиций: человеческой 
и профессиональной. О том, 
какой он человек, расскажу 
на следующем примере. Хо-
тя Артем Петрович работает 
в стационаре и амбулатор-
ных консультаций не ведет, 
тем не менее мне неодно-
кратно приходилось обра-
щаться к нему с просьбой 
помочь врачебным советом 
кому-то из наших сотрудни-
ков или тем, кто находится 
в другом регионе. Я ни разу 
не получила отказа. Ни разу! 

Порой хорошо видно, 
что Артем Петрович  - по-
сле нескольких дежурств, 
невероятно уставший и из-
мотанный,  - всегда находит 
внутренние силы посмотреть 
и помочь, понимая, что опыт 

и знания врачей ИГКБ № 1 
бесценны и спасают жизни 
людей в самом прямом смыс-
ле слова, ведь они в числе 
первых в регионе стали зани-
маться лечением COVID-19.

Вопрос о  профессиона-
лизме Артема Петровича, 
я думаю, вообще не возни-
кает: на его счету даже не 
десятки, а сотни спасенных 
жизней! И все мы осознаем, 
что каждая такая жизнь - это 
чья-то судьба, чей-то близкий 
и родной человек. Мы пере-
водили в ИГКБ № 1 тяже-
лых пациентов из районных 
больниц, привозили больных 
из области. 

Порой я как врач понимаю, 
что с такими показателями 
шансы выздороветь у чело-
века крайне малы, что си-
туация критическая, тем не 
менее звоню Артему Петро-
вичу и прошу помочь, взять 
пациента под свой контроль. 
Бывало и так, что звоню ве-
чером или в выходной день, 
когда Артем Петрович по-
сле нескольких дежурств 
наконец-то приходит домой 
отдохнуть и побыть с семьей, 
но он всегда берет трубку, 
всегда слышит и всегда по-
могает: едет в отделение, 
надевает костюм и идет во-
евать. Ведь в «красной зоне» 
все как на настоящей войне - 
только противник не виден 
невооруженным глазом.

Я много раз уже говорила 
спасибо Артему Петровичу, 
но хочу сказать еще раз, 
публично: спасибо, доктор! 
Я  горжусь, что работаю  
с Вами!

 ■ СКАЗАНО

Оксана КАРЦЕВА,  
врач Иркутской нефтяной компании:
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Руслан БОЛОТОВ: 

Иркутск - город с богатым прошлым 
и успешным будущим
Юлия УЛЫБИНА

Мэр областного центра 
рассказал, какой он 
видит столицу региона. 

Мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов на встрече с журнали-
стами поделился мыслями 
о том, как должен развиваться 
областной центр и какие за-
дачи для этого необходимо 
решить. Он подчеркнул, что 
Иркутск - столица Восточной 
Сибири, самобытный город 
с богатым историческим про-
шлым и, безусловно, успеш-
ным будущим. 

- Иркутск - это и про-
мышленный, и культурный, 
и научный центр. Он очень 
многое в себя впитал. Чтобы 
все это сохранить и преум-
ножить, необходимо решить 
целый ряд задач. Я не стрем-
люсь сделать то, что людям 
обязательно должно понра-
виться. Важно работать так, 
чтобы иркутяне поняли: ситу-
ация в городе может меняться 
к лучшему, - сказал Руслан 
Болотов. 

Градоначальник отметил, 
что сейчас налажено кон-
структивное взаимодействие 
администрации Иркутска 
с правительством и Законо-
дательным Собранием реги-
она, Думой города. 

- Мы все работаем над об-
щими задачами, - констати-
ровал мэр. - Нужно занимать-
ся капитальным ремонтом 
многоквартирных домов, 
приводить в нормативное 
состояние дороги, строить 
социальные объекты. Ир-
кутск - это лицо региона. 
Важно делать все необходи-
мое, чтобы столица Приан-
гарья преображалась, - под-
черкнул Руслан Болотов. 

СиТуация на дОРОгах 
дОЛжна изМениТьСя

Говоря о проводимых в Ир-
кутске дорожных работах, 
мэр заявил, что недобросо-

вестным подрядчикам не бу-
дет выплачен 41 миллион ру-
блей. Для проверки качества 
дорожных работ были при-
влечены независимый стро-
ительный контроль и специа-
листы Иркутского областного 
отделения «Росавтодора». 
Подрядчики, на объектах 
которых стройконтролем 
были выявлены нарушения, 
не получат полную оплату. 
Также с подрядными органи-
зациями, не выполнившими 
обязательства, была прове-
дена претензионная работа, 
за каждый день просрочки 
компаниям начислены пени. 
В текущем году специалисты 
проинспектировали объекты, 
ремонтируемые в 2017 - 2019 
годах. В рамках гарантийных 
обязательств было устранено 
более 1500 дефектов за счет 
средств подрядных органи-
заций. 

- Многие годы работа по ре-
монту дорог не была выстро-
ена системно, не отрабаты-
вались должным образом 
гарантийные обязательства. 
В ходе проверок в летний 
период на многих объектах 
были претензии к подряд-
чикам: по несоблюдению 
строительных норм и пра-
вил, неоднократному срыву 
графиков, ненадлежащему 
межремонтному содержанию 
дорог. Кроме того, не долж-
ным образом была проведена 
подготовка в 2019 году. Про-
ектно-сметная документа-
ция готовилась, мягко гово-
ря, некачественно. Большая 
часть объектов была отдана 
в руки одного подрядчика 
и одним лотом в нарушение 
антимонопольного законода-
тельства. Сейчас по данному 
факту ведется разбиратель-
ство, - обратил внимание Рус-
лан Болотов. 

Мэр подчеркнул, что теперь 
подход к дорожному ремонту 
в Иркутске будет качественно 
иным. 

- Изменения федерального 

законодательства дают нам 
возможность четко прописать 
в конкурсной документации 
все те требования, которым 
обязана соответствовать под-
рядная организация, - сказал 
глава города. 

Также руководитель об-
ластного центра затронул 
тему пробок. 

- Мы - столичный город, 
и должны в рамках имеющих-
ся технических решений ре-
шать проблему правильного 
перераспределения потоков 
автомобилей, - заявил он. 

В следующем году в рам-
ках нацпроекта «Безопасные 
и качественные дороги» в Ир-
кутске запланирован ремонт 
19 участков общей протя-
женностью 22 км. В частно-
сти, начнется капитальный 
ремонт улицы Верхней На-
бережной и путепровода че-
рез железнодорожные пу-
ти на станции Батарейной. 
Планируется провести ре-
конструкцию улиц Карбы-
шева и Ушаковская, также 
будут продолжены работы 
на улице Баумана и по путе-
проводу на Джамбула. В 2021 
году обновится окружная до-
рога микрорайона Солнеч-
ного, а на улице Трактовой 
запланировано выделение 
полосы для общественного 
 транспорта. 

иСТОРичеСкОе ЛицО 
нужнО СОхРаниТь

В рамках встречи Руслан 
Болотов много внимания 
уделил вопросам сохранения 
и развития исторического 
центра Иркутска. 

- Моя позиция - историче-
ское лицо города нужно со-
хранить, - подчеркнул он.

Мэр напомнил, как вы-
глядела когда-то территория 
130-го квартала и как она пре-
образилась благодаря разра-
ботанному комплексному 
плану. Сейчас на федераль-
ном уровне рассматривается 
вопрос принятия програм-

мы, позволяющей финанси-
ровать исторические центры. 
Иркутск рассчитывает войти 
в нее. При этом Руслан Бо-
лотов еще раз подчеркнул, 
что город должен развивать-
ся именно по комплексному 
плану, который пройдет пу-
бличное обсуждение. 

- Без планирования на 5 - 
10 - 15 лет вперед никакое 
развитие невозможно, - от-
метил мэр. - Когда-то люди 
не верили, что в городе может 
появиться такой 130-й квар-
тал, каким мы его видим сей-
час, и даже высказывались 
против. Сейчас эта террито-
рия стала излюбленным ме-
стом для прогулок иркутян 
и предметом гордости, кото-
рый можно демонстрировать 
гостям города. Поэтому та-
кие проекты нужны и важны, 
и мы их будем продолжать. 
Это хорошая история. 

Руслан Болотов заявил, что 
городу нужны комплексные 
планы развития правого бе-
рега Ушаковки. Также важно 
продолжить преображать на-
бережную Ангары. 

- Есть хороший проект 
по созданию парковой зоны 
на островах Юность и Кон-
ный. Интересные задачи 
можно и нужно решать, - 
сказал он. 

В следующем году Иркутск 
будет праздновать 360-летие. 
Юбилейный оргкомитет воз-
главил губернатор Прианга-
рья Игорь Кобзев. Руслан 
Болотов сообщил, что план 
мероприятий празднования 
весьма обширен и включает 
не только непосредственно 
праздничные гулянья, ко-
торые возможны при улуч-
шении эпидемиологической 
обстановки, но и работы 
по благоустройству города, 
строительству объектов со-
циальной сферы. В частно-
сти, будет возводиться школа 
на 1275 мест на улице Багра-
тиона. Начиная с фасада, ее 
оформят в исторической те-
матике. 

- Патриотизму не учат, его 
воспитывают, - отметил Рус-
лан Болотов. - Будем вводить 
в школах предмет по изуче-
нию истории города - Иркут-
сковедение. 

Также в 2021 году заплани-
ровано начать строительство 
детского сада в микрорайо-
не Лесном и блока началь-
ных классов школы № 57.  
Предусмотрено проектиро-
вание двух дошкольных уч-
реждений в районе улицы 
Радищева и по адресу: Рос-
сийская, 21а. 

СВеТа дОЛжнО БыТь 
МнОгО!

Мэр напомнил, что и в 2020 
году, который запомнится не 
самыми хорошими события-
ми, связанными с пандемией, 
в областном центре все-таки 
было сделано многое. Чего 
только стоит открытие Ледо-
вого дворца «Байкал», стро-
ительства которого иркутяне 
ждали не один десяток лет. 
Также в этом году в столице 
региона появился уникаль-
ный образовательный объ-
ект - «умная школа» - «Точка 
будущего». 

- Нам есть чем гордить-
ся, - подчеркнул Руслан Бо-
лотов. - Иркутск заслуживает 
того, чтобы сюда приезжали 
не просто транзитом по пу-
ти на Байкал. В городе мно-
го уникальных мест, которые 
стоит посетить. И такие места 
нужно популяризировать. 

Сейчас приближаются но-
вогодние праздники. Мас-
совых торжеств в эти дни 
в городе, как и практически 
по всему миру, конечно же 
не будет. Между тем иркутя-
нам все-таки создадут празд-
ничное настроение, украсив 
город яркими огнями. 

- Новогодняя атмосфера 
должна быть, - сказал мэр. - 
Будем расширять количество 
освещенных объектов. У нас 
несколько месяцев холода 
и рано темнеет, поэтому света 
должно быть много! 

Градоначальник заявил, что административному центру 
Приангарья нужны комплексные планы развития.
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Благоустройство 
территорий продолжается.



Церковные 
многодневные посты

• 15 марта - 1 мая  Великий пост
• 28 июня - 11 июля  Петров пост
• 14 - 27 августа  Успенский 
  пост
• 28 ноября 2021 г. - 
   6 января 2022 г.  Рождественский
  пост

Церковные 
однодневные посты

Среда и пятница всего года,
за исключением сплошных седмиц 

и Святок
• 18 января Крещенский сочельник
• 11 сентября Усекновение главы
 Иоанна Предтечи
• 27 сентября Воздвижение Креста
 Господня

Сплошные седмицы
• 7 - 18 января   Святки
• 22 - 27 февраля Мытаря и фарисея
• 8 - 14 марта Сырная (Масленица)
• 3 - 8 мая Пасхальная (Светлая)
• 21 - 27 июня Троицкая

Дни особого поминовения 
усопших

• 6 марта Вселенская 
 родительская суббота
• 27 марта, 
3 и 10 апреля Субботы 2, 3, 4-й седмиц  
 Великого поста
• 11 мая Радоница
• 9 мая   Поминовение усопших
 воинов
• 19 июня  Суббота Троицкая
• 6 ноября Суббота Димитриевская

Праздничный день Строгий пост Пост Сплошные седмицы Особые дни поминовения усопших

Июль Август
пн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 1
5 6 7 8 9 10 11 2 3 4 5 6 7 8
12 13 14 15 16 17 18 9 10 11 12 13 14 15
19 20 21 22 23 24 25 16 17 18 19 20 21 22
26 27 28 29 30 31 23 24 25 26 27 28 29

30 31

Сентябрь Октябрь
пн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5 1 2 3
6 7 8 9 10 11 12 4 5 6 7 8 9 10
13 14 15 16 17 18 19 11 12 13 14 15 16 17
20 21 22 23 24 25 26 18 19 20 21 22 23 24
27 28 29 30 25 26 27 28 29 30 31

Ноябрь Декабрь
пн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс
1 2 3 4 5 6 7 1 2 3 4 5
8 9 10 11 12 13 14 6 7 8 9 10 11 12
15 16 17 18 19 20 21 13 14 15 16 17 18 19
22 23 24 25 26 27 28 20 21 22 23 24 25 26
29 30 27 28 29 30 31

Январь Февраль
пн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 1 2 3 4 5 6 7
4 5 6 7 8 9 10 8 9 10 11 12 13 14
11 12 13 14 15 16 17 15 16 17 18 19 20 21
18 19 20 21 22 23 24 22 23 24 25 26 27 28
25 26 27 28 29 30 31

Март Апрель
пн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс
1 2 3 4 5 6 7 1 2 3 4
8 9 10 11 12 13 14 5 6 7 8 9 10 11
15 16 17 18 19 20 21 12 13 14 15 16 17 18
22 23 24 25 26 27 28 19 20 21 22 23 24 25
29 30 31 26 27 28 29 30

Май Июнь
пн вт ср чт пт сб вс пн вт ср чт пт сб вс

1 2 1 2 3 4 5 6
3 4 5 6 7 8 9 7 8 9 10 11 12 13
10 11 12 13 14 15 16 14 15 16 17 18 19 20
17 18 19 20 21 22 23 21 22 23 24 25 26 27
24 25 26 27 28 29 30 28 29 30
31



14 Россия
www.kp.ru
17.12.2020

Алена ЧИЧИГИНА
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Как бы выглядел Ван Гог, если бы 
был собакой? А Пушкин? А Сальвадор 
Дали? Петербурженка Елена Колачева 
знает ответ. Точнее, ее трехлетняя 
питомица Ханна, которую уже окре-
стили самой известной арт-собакой 
России. Милашка стараниями своей 
хозяйки сначала стала звездой флеш-
моба «Изоизоляция», а потом принесла 
этой группе премию Рунета.

В ХОД ИДЕТ ВСЕ, 
ЧТО ПОД РУКОЙ 

Особенная тяга к искусству у этой 
парочки Елена и Ханна проявилась 
весной, во время карантина.

- Я увидела в Инстаграме конкурс, 
где нужно было воссоздать известный 
шедевр. И мне пришла в голову идея 
не самой стать героиней картины 
«Девушка с жемчужной сережкой», 
а задействовать Ханну - моего стаф-
фордширского терьера, - вспоминает 
Елена. - Подготовила реквизит, уса-
дила Ханну. Ей все было интересно - 
подумала, что это что-то новенькое. 
Сняли фото всего с третьего дубля. 
Конкурс прошел, увы, мы ничего не 
заняли, но зато получили предложе-
ние выставить свои работы в группе 
на Фейсабуке. Вот там подписчики 
фото оценили, было столько пози-
тивных комментариев, что у меня 
появились крылья за спиной.

И понеслось - одна фотография, 
другая, а самоизоляцию все продле-
вали и продлевали, времени было все 
больше, идей - тоже. В ход шло все, 
что было под рукой: ткань, картон, 
старая одежда, бинты, пластилин… 

- К примеру, чтобы воспроизвести 
картину «Время чая» Руди Хурцль-
майера, струю чая пришлось сделать 
из клея. А для портрета Дали усы я 
смастерила из проволоки, только 
тканью обмотала, - показывает Еле-
на снимки. - Кстати, эта работа бы-
ла, наверное, одной из самых слож-
ных. Обычно уходит час на все про 
все: подготовка реквизита и сама 
съемка, но для этого фото понадоби-
лось два дня! Нужно было поймать 
взгляд, ракурс, поворот головы. Уф, 
но зато как вышло! 

Снимает Елена на простенький те-
лефон. Кто-то писал комментарии, 
мол, мучаете животное. Но Ханне 
это все нравится. Как только она 
видит, что хозяйка начинает гото-

виться к фотосессии - прикалывает 
ткань, подбирает антураж, - садится 
и ждет. И заранее входит в образ - 
научилась строить глазки, делать 
бровки домиком.

- Заставить ее что-то делать невоз-
можно - только уговорить, убедить, 
ну и дать вкусняшку как награду, - 
улыбается Елена. - Конечно, бывает, 
ничего не получается - собака не с 
той лапы встала. Но ничего, нас же 
никто не гонит, попробуем потом.

ДАЛЬШЕ ТОЛЬКО «МОНА ЛИЗА» 
К слову, Елена не занимается ис-

кусством профессионально, у нее 
даже нет художественного образо-
вания. По образованию она учитель 
географии и экономики, сейчас в 
отпуске по уходу за ребенком с осо-
бенностями здоровья.

- Да и дрессировкой собак я ни-
когда не занималась, чужих псов 
на улице опасалась, и вообще это 
первый в моей жизни питомец, - 
рассказывает Елена. - Но потом я 

познакомилась с этой породой, раз-
ведением которой занимается мой 
дядя, и просто влюбилась в этих 
лапушек. Долго уговаривала мужа 
взять. Только вот когда он согласил-
ся, щенка, который мне понравился, 
забрали другие люди. Я прореве-
ла всю ночь, а наутро позвонили и 
сказали, что Ханну вернули - она 
не понравилась новым хозяевам - 
скулила, плакала. Муж сдался, мы 
рванули в Новгород и забрали ее! 
Ханна теперь стала и его любими-
цей, он и сам не понимает, как мог 
отказываться от такого чуда.

Уже в 8 месяцев Ханна научилась 
«считать» - пролаивать цифры на 
карточках. Про нее даже Первый 
канал снимал сюжет. Потом освоила 
слово «мама». Теперь у собаки еще и 
талант позирования проявился, ко-
торый принес Ханне мировую славу. 
Про них писали в Times, приглаша-
ли делать сюжеты на английское 
телевидение.

- За этот неполный год у нас уже 
готова 51 работа, - говорит Еле-
на. - Недавно мы сделали кален-
дарь с лучшими из них. Правда, не 
рассчитали - заказали небольшой 
тираж, и все уже раскуплено. Сейчас 
думаем о том, чтобы сделать полно-
ценный альбом, даже есть несколько 
заказов. Вот кто бы мог подумать, 
что это будет кому-то интересно!

Ханна уже была в образе известных 
людей, героиней знаменитых по-
лотен, изображала зверей и героев 
книг. Что дальше?

- Конечно, «Мона Лиза»! - говорит 
Елена. - Правда, не знаю, как к этому 
шедевру подступиться. Пока гото-
вимся, стараемся. Тут либо не делать 
вообще, либо создать идеально.

Эксперименты Ханне очень 
нравятся - позирует она всегда 

с удовольствием. Вот она - 
«Девушка с жемчужной сережкой», 

почти как у нидерландского 
художника Яна Вермеера.

«Ай да Пушкин, ай да сукин сын!» - так и хочется воскликнуть 
вслед за классиком, глядя на его портрет в новой интерпретации.

Другие 
образы 

арт-собаки Ханны - 
в забавном видео 

на сайте kp.ru
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Прошлые 
века оставили нам 
шедевры Рубенса, 
да Винчи, Вела-
скеса. А что оста-
вит наше время в 
классике изобрази-
тельного искусства? 
Творения современ-
ных художников, 
чьи имена и рабо-
ты уже известны 

на всех континентах, а выставки собирают 
тысячи людей, - в серии альбомов, которые 
выпустила «Комсомольская правда».

Энди Уорхол - один из самых известных 
современных художников. Он воплотил в 
жизнь американскую мечту, пройдя путь от 
больного и бедного эмигранта до иконы поп-
арта. Уорхол больше всего мечтал не о том, 
чтобы остаться в веках, а о славе - здесь и 
сейчас. Но удивительное дело: прошло почти 

тридцать лет со дня смерти художника, 
а он по-прежнему популярен.

Приобретайте на shop.kp.ru!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва
ОГРН 1027739295781.

«Комсомолка» 
рекомендует:
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6+

Держи хвост 
кисточкой!

Благодаря своим 
фотошедеврам 
собака Ханна 
и ее хозяйка 
известны 
во всем мире.
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Как когда-то справедливо заметил 
почтальон Печкин, 

«а усы и подделать можно». 
Получились два Сальвадора Дали.
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Живой уголок



15Россия
www.kp.ru

17.12.2020

- Еще одно доказательство того, что каждый раз 
Джилл одевается соответственно ситуации. Ее 
фирменный стиль - однотонные платья лаконично-
го силуэта на каждый день. Она умеет оставаться 
в тени мужа - это такой ход, который яркие жен-
щины делают с помощью гардероба. Брендовые, 

запоминающиеся вещи она надевает 
на знаковые мероприятия. А здесь все 
просто и со вкусом. Отличная фигу-
ра позволяет ей носить приталенные 
платья. Отступая от классики, Джилл 
позволяет себе эксперименты только 
с цветом. Она заявила, что не бросит 
преподавать,  - при этом ее образы 
часто подходят и для первой леди, и 
для педагога. Видимо, такого баланса 
она и добивается.

Изучаем 
наряды 
будущей 
первой леди 
США Джилл Байден.

Официальная присяга но-
вого президента США со-
стоится в январе. Новым 
президентом США станет 
Джо Байден, а значит, на 
мировой модный подиум 
взойдет его жена Джилл. 
Зарубежные глянцевые 
журналы называют модные 
образы 69-летней миссис 
Байден «глотком свежего 
воздуха» в политической 
моде. Такой же ажиотаж 
случился, когда первой леди 
Франции стала Брижит Ма-
крон. Почти ровесницы, обе 
в прошлом учительницы, 
они умеют быть безупреч-
ными, чаще всего выбирая 
строгие костюмы и платья 
классических силуэтов.

- Джилл Байден одевается 
очень сдержанно, выбирая 
модели, которые есть у про-
стых американок, - считает 
топ-стилист Анвар Очилов, 
по просьбе «КП» проана-
лизировавший ее наряды 
за последний год. - Она со-
блюдает дипломатию мо-
ды - благо опыт есть, ведь 
целых восемь лет Джилл 
была второй леди при му-
же вице-президенте. Вся ее 
одежда - универсальная, ла-
коничного кроя, в отличие 
от гламурных, остромодных 
нарядов предшественницы 
на посту первой леди Мела-
нии Трамп. Джилл сделала 
выбор в пользу удобных ве-
щей: днем в них можно хо-
дить на работу с обувью на 
плоской подошве, а вечером 
они же отлично смотрятся 
на каком-нибудь меропри-
ятии - достаточно встать на 
каблуки.

- Глядя на этот образ, вспоминаем аксиому: у каждой женщины должно быть в 
гардеробе коктейльное черное или темно-синее платье на особый случай. В этом 
черном асимметричном платье из круизной коллекции 2020 года от Oscar de la Renta 
Джилл была, когда ее муж обращался к нации с победной речью. Этот бренд пред-
почитали и другие первые леди - Жаклин Кеннеди, Нэнси Рейган, Лора Буш, 
Хиллари Клинтон, Мишель Обама. Торжественно, элегантно, статусно.

- Удивительно, но все свои 
образы Джилл собирает сама. 
А кажется, что их продумыва-
ют стилисты. Стилистическое 
чутье у нее с юных лет. Ока-
зывается, в юности Байден 
изучала фэшн-мерчендайзинг 
(искусство продаж в модной ин-
дустрии) в колледже в Пенсиль-
вании. Правда, спустя семестр 
она бросила учебу, выбрав 
своей профессией препода-
вание английского языка. Но, 
конечно, Джилл продолжает 
следить за трендами. С задачей 
грамотного сочетания цвета она 
справилась на отлично. Ну и 
любимые ботфорты на месте. 
Складывается впечатление, что 
создавать образ Джилл начи-
нает с обуви, и это у нее вы-
ходит здорово. Кстати, слегка 
приталенный жакет - базовая 
вещь гардероба этой осени и 
весны 2021-го.
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- Любимые 
б о т ф о р т ы 
Джилл тут 

в  тему. Так мож-
но пойти и на ра-
боту, и в магазин, 
и  в  кафе. Заме-
чу, что  кожаная 
косуха грядущей 
весной должна 
быть в  женском 
гардеробе в  лю-
бой стране мира. 
Кроме того, мы ви-
дим излюбленную 
базовую вещь аме-
риканок - рубашку 
в полоску.
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Учительница в Dolce & Gabbana:

Вот стою я перед вами,  
простая американская баба...

- Джилл Байден часто одевается в монохром, но де-
лает исключение в особо торжественных случаях, 
когда наряжается в цветочный принт. На дебаты Джо Байдена 
и Дональда Трампа Джилл пришла в платье с крупными 
цветами от Dolce & Gabbana. В Москве сейчас такое же 
можно приобрести за 130 тыс. руб. Обращу внимание, что 
у Джилл всегда соответствующая возрасту длина рукава. 
Более короткие женщинам после 50 лет носить не реко-
мендуется. Актуальная фишка - маски, дополняющие наряд.
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Политическая мода

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

 

Первых леди 
встречают 
по одежке: что надевали 
на инаугурацию  
жены президентов США  
от Жаклин Кеннеди  
до Мелании Трамп - на сайте

- Платье и пиджак классического кроя 
добавляют женственности, а украшения от 
Cartier - лоска. Но все-таки есть один про-
мах - сапоги здесь неуместны, они из ме-
нее статусной истории. Если была задача 
оставить сапоги, то нужно было удлинить  
юбку.
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Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1.
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 5000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия, 
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 18 декабря

Иркутск -19…-21 -10…-12

Бодайбо -24…-26 -19…-21

Братск -19…-21 -5…-7

Ербогачен -25…-27 -18…-20

Тайшет -10…-12 -3…-5

Усть-Илимск -18…-20 -7…-9

Давление 731 мм рт. ст.
(норма для декабря - 720)
Относительная влажность 
воздуха 67%
(норма для декабря - 68%)
Ветер юго-восточный, 2 - 3 м/с
Восход - 09.08       Луна
Закат - 16.51        растет

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Дети, придумайте рас-
сказ со словами «маска», 
«трубка» и «ласты».

2019 год:
- Летом мы ездили на юг. 

Я плавал в ластах, с маской 
и трубкой.

2020 год:
- Летом мы поехали на юг. 

Папа везде ходил без маски 
и заболел. В больнице ему 
поставили трубку. Папа чуть 
не склеил ласты.

✱  ✱  ✱
- Танечка, давай что-

нибудь к кофе купим.
- Вася, какой ты умни-

ца, я только хотела тебе 
это предложить. Ты чего 
хочешь?

- Да вот думаю: может, 
пивка?

✱  ✱  ✱
Вчера делал с сыном уро-

ки и за каждую ошибку за-
ставлял его отжиматься.

Если он вырастет тупым, 
то хотя бы будет сильным.

✱  ✱  ✱
Ехал тут недавно из Ка-

релии в Москву в плац-
картном вагоне с на-
родным хором бабушек. 
Человек двадцать, две 
из которых гармонистки. 
В этом же вагоне ехали 
пьяные дембеля. Так вот 
дембеля просили бабу-
лек вести себя потише…

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Виктория 
ВАСИЛЬЕВА, 
26 лет, Самара:
- Я - эстрадно-
джазовая 
певица. 
По профессии 
педагог. 
Мои хобби - 
визаж, 
создание 
красоты. 
А также фото- 
и видеосъемка.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Какая блестящая идея - надеть 
платье, которое превратит тебя 
саму в хорошенький подарок. 

Мне нравится ирония этого 
образа, форма рукава-банта, фуксия 
в сочетании с белоснежным, эстетика 
всего образа на фоне новогодней елки 
и сама героиня, которая наслаждается 
собой и праздником. Даже босоножки-

льдинки - продуманный аксессуар.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый 

Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. «По-
лучка» заемщика. 7. Что пытает-
ся критиковать герой пушкинской 
притчи «Сапожник»? 9. Вуди из 
«Истории игрушек». 10. На чем 
Лев Толстой научился кататься в 
67 лет? 11. Где военное началь-
ство заседает? 13. Прозрачная 
ткань на пошив пышных юбок. 
15. Фундамент торта. 16. Для 
какой гениальной актрисы Оскар 
Уайльд сочинил драму «Саломея» 
на французском языке? 17. «На-
копленный веками ... изгойства 
пронизывает плоть существо-
вания». 19. Кто наставляет 
мусульман? 20. Французская 
романистка, в жизни которой 
было несколько условных тю-
ремных сроков. 24. Какой игрой 
увлекались фараон Тутанхамон и 
император Клавдий? 25. В каком 
городе Александр Островский 
задумал написать драму «Гроза»? 
26. Зверь, чей организм выраба-
тывает вещество, которое ней-
трализует яд из листьев эвкалип-

та. 27. Фамильная драгоценность 
из новогоднего боевика «Черная 
молния». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто из 
французских прозаиков пред-
ложил шесть новых знаков пре-
пинания? 2. Объем текста статьи. 
3. «Лекарственное средство» в 
мире компьютеров. 5. Форум 
сельского масштаба. 6. Пионер 
от искусства. 8. Что «Титаник» 
потопило? 9. Каких попугаев еще 
совсем недавно отстреливали 
фермеры Новой Зеландии? 12. 
Из чего извлекал божественные 
звуки Никколо Паганини? 13. Кто 
сочинил последний стихотворный 
рыцарский роман? 14. Река в на-
звании героического авиаполка 
французских летчиков. 18. «То-
ска по родине» у немцев. 21. 
«Когда ... много знает, то им 
трудно управлять». 22. Кто из 
эстрадных певиц окончил ту же 
школу, что и Эми Уайнхаус? 23. 
Какая голливудская звезда по-
явилась на свет в Мадриде?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ссуда. 7. 
Картина. 9. Ковбой. 10. Велосипед. 11. Штаб. 13. Фатин. 15. 
Корж. 16. Бернар. 17. Дух. 19. Имам. 20. Саган. 24. Нарды. 
25. Кострома. 26. Коала. 27. Браслет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Базен. 2. Строкаж. 3. Антивирус. 5. Сход. 6. Дебютант. 8. 
Айсберг. 9. Кеа. 12. Скрипка. 13. Фруассар. 14. Неман. 18. 
Хаймве. 21. Народ. 22. Адель. 23. Крус.


